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«Не кочегары мы, не плотники…»

Сказ о том, как один мужик двух юристов 
прокормил, но они не наелись…

  В 1957 году на экраны СССР вышел фильм 
«Высота», в котором впервые прозвучала песня 
про монтажников-высотников: «Не кочегары мы, 
не плотники. // Но сожалений горьких нет как нет. 
// А мы монтажники-высотники, да. // И с высоты 
вам шлем привет».
В наше время больше не поют песни про рабочих, а 
тем, кто реально развивает российскую экономику 
и промышленность, шлют приветы из судов, 
контрольных и силовых органов. Все потому, что в 
21-м веке изменилась социально-экономическая 
среда России, а вместе с ней и инвестиционно-
деловой климат. Торговля, услуги и спекуляции 
стали превалировать над созидательным трудом 
в промышленности и наукой.
  Советские граждане, родившиеся в конце 50-х
и начале 60-х годов, как раз росли на уважении
к людям производства и сами становились такими. 
Сейчас они покидают рынок труда
и многим из них просто некому передать свой 
богатый опыт, в результате чего теряются целые 
технологии. Частично о том, кто приходит им 
на смену, рассказал председатель Ассоциации 
юристов России Сергей Степашин в феврале этого 
года: «Триста тысяч юристов, выпускаемых в год — 
никому не нужны. И ладно бы юристов, а то людей 
с дипломом о так называемом юридическом 
образовании. Это, кстати, касается и других сфер 
деятельности».

Глава
первая
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Также он отметил, что за последние 13 лет число 
юридических ВУЗов и факультетов России было 
сокращено с 1000 до 350, когда в СССР на 285 
миллионов граждан их было всего 55.
Давайте посмотрим какова реальная ситуация в 
сфере образования и к чему ведет переизбыток 
юристов.

Кто на что учился

  «Ученье — свет, а неученье — тьма. Дело мастера 
боится, и коль крестьянин не умеет сохою владеть 
— хлеб не родится», — сказал в свое время
А.В. Суворов.
  К свету знаний по данным Российского 
технологического университета (МИРЭА) в 2022 
году тянулись более 4 миллионов студентов 
российских ВУЗов. Самой многочисленной группой 
профессий стала «Инженерное дело, технологии 
и технические науки» (32,07%), на втором месте — 
«Науки об обществе» (28,23%).
Казалось бы, мы должны радоваться, что
в нашей стране растет целое поколение будущих 
инженеров и технарей, которые учатся «владеть 
сохой» на производстве. Они получат дипломы, 
устроятся на работы и под чутким руководством 
наставников поставят нашу экономику на научно-
производственные рельсы. Поезд с надписью «ВВП 
России» наконец-то сдвинется с мертвой точки и 
помчится догонять исчезнувший
за горизонтом экспресс «Экономика КНР».
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Данные monitoring.miccedu.ru (МИРЭА), 2022 г.

  В реальности описанные ожидания не сбываются. 
Вместо этого мы видим, как с каждым годом 
усиливается «кадровый голод», в это время 
растёт «армия» юристов и российские рынки 
наполняются импортом.
  Нехватка рабочей силы на производственных 
предприятиях, как и на всем рынке труда, 
объясняется выходом на работу малочисленных 
поколений конца 90-х – начала 2000-х и уходом на 
пенсию поколений с высокой рождаемостью. Этот 
факт подтверждается тем, что высшее образование 
сейчас получает на 3 миллиона человек меньше, 
чем в 2007 году, а количество ВУЗов сократилось с 
1090 до 717. К тому же появились альтернативные 
источники образования, новые онлайн-профессии 
и молодые поколения активно уходят в сферу 
торговли, услуг и в самозанятость.
  Избыток юристов объясняется тем, что после 
распада СССР в стране было создано «резиновое» 
законодательство, и эта специальность стала 
востребованной, престижной и хорошо 
оплачиваемой.
  По данным министерства образования и науки 
РФ в 2022 году в тройку самых популярных в стране 
специальностей вошли:
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• юриспруденция — 332 000 студентов;
• экономика — 274 000;
• менеджмент — 179 000.
  Нехватка рабочей силы на производственных 
предприятиях, как и на всем рынке труда, 
объясняется выходом на работу малочисленных 
поколений конца 90-х – начала 2000-х и уходом на 
пенсию поколений с высокой рождаемостью. Этот 
факт подтверждается тем, что высшее образование 
сейчас получает на 3 миллиона человек меньше, 
чем в 2007 году, а количество ВУЗов сократилось 
с 1090 до 717. К тому же появились альтернативные 
источники образования, новые онлайн-профессии 
и молодые поколения активно уходят в сферу 
торговли, услуг и в самозанятость.
  Избыток юристов объясняется тем, что после 
распада СССР в стране было создано «резиновое» 
законодательство, и эта специальность стала 
востребованной, престижной и хорошо 
оплачиваемой.
  По данным министерства образования и науки 
РФ в 2022 году в тройку самых популярных в стране 
специальностей вошли:
  Вы спросите: «А как же указанные в статистике 
32% будущих инженеров и технарей?». Этот 
процент можно сократить, как минимум, на треть. 
Поскольку после получения диплома далеко не 
все выпускники технических факультетов идут 
работать по специальности. Это хорошо видно на 
таблице ниже, составленной по данным Росстат. 
Также обратите внимание насколько велик разрыв 
между количеством выпускников технических 
специальностей и самых популярных. Особенно 
мне обидно за лёгкую промышленность, которая в 
1990 году давала почти 12% ВВП РСФСР, а сегодня 
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статистическая погрешность — около 1%.

Работа по специальности среди выпускников 
ВУЗов 2019-2021 гг..

Что с рабочими?
  В среднем профессиональном образовании, 
откуда должны выходить сантехники, столяры, 
слесари, сварщики и разные специалисты 
производственных профессий, ситуация еще хуже.
По данным статистического сборника НИУ ВШЭ за 
2022 год в России действуют 3239 образовательных 
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организации с программами рофессиональной 
подготовки.
  На начало учебного года 2021/2022 численность 
студентов, обучающихся по этим программам:
• квалифицированных рабочих — 577,7 тыс 
человек;
• специалистов среднего звена — 2,856 млн 
человек.
По группе профессий «инженерное дело, 
технологии и технические науки» в 2021 году 
выпустилось:
• квалифицированных рабочих — 105,9 тыс 
человек;
• среднего звена — 239,6 тыс человек.
  Сравним эти цифры с теми, 
что были в Советском Союзе. 
  Из статистического сборника «Народное 
образование, наука и культура в СССР» 1971 года:
«В настоящее время в стране имеется 805 вузов и 
4223 средних специальных учебных заведения, где 
обучается 9 млн человек, из них в вузах — 4,6 млн 
студентов, что почти в 3 раза больше, чем в Англии, 
Франции, ФРГ и Италии вместе взятых. К началу 
1971 г. в стране действовало свыше 5,4 тысяч училищ 
профессионально-технического образования, 
в которых обучалось 2,4 млн человек. С 1941 г. по 
1970 г. училищами и школами профессионально-
технического образования подготовлено свыше 23 
млн квалифицированных рабочих.
  В СССР к началу 1971 г. насчитывалось 4985 научных 
учреждений (включая высшие учебные заведения) 
и 927,7 тысяч научных работников, из них более 248 
тысяч докторов и кандидатов наук».
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  По данным НИУ ВШЭ к началу 2021 года в России 
выполняются научные исследования и разработки 
в 4051 организации. В них было задействовано 348 
тысяч исследователей, из которых 100 тысяч имели 
научную степень.
  ВЫВОД: в России почти столько же ВУЗов и 
техникумов, как в СССР 1971 года. Но учится в 
них на несколько миллионов людей меньше и 
большинство из них не предпочитает технические 
профессии.
  То же самое происходит с нашей наукой: количество 
научно-исследовательских организаций схоже с 
количеством советских, но трудится в них в 3 раза 
меньше исследователей, а с ученой степенью — в 
2 раза меньше. К тому же, качество российского 
образования и науки заметно отстает от тех, что 
были в 20 веке.

Зачем нам «армия» юристов

  Текущее неисполнение закона в России было 
описано еще полвека назад в монологе Лахновского 
из «Вечного зова». Советую всем пересмотреть этот 
фильм и сделать выводы. В свою очередь отмечу, 
что сегодня наша страна является участником 
хорошо срежиссированной драмы под названием 
«Уничтожение самого непокорного в мире народа». 
Её сценарий содержится в выступлениях отца ЦРУ 
Аллена Даллеса, в так называемой «Доктрине 
Даллеса», которую почему-то подвергают 
сомнению, когда факты уже на лицо:
  «В управлении государством мы создадим 
неразбериху. Мы незаметно будем способствовать 
самодурству чиновников, взяточников, 
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беспринципности.
  Бюрократизм и волокита будут возводиться в 
добродетель. Честность и порядочность будут 
осмеиваться и никому не станут нужны, превратятся 
в пережиток прошлого. Хамство и наглость, ложь и 
обман, пьянство и наркомания, животный страх друг 
перед другом и беззастенчивость, предательство, 
национализм и вражду народов и, прежде всего, 
вражду и ненависть к русскому народу — все это 
мы будем ловко и незаметно культивировать, все 
это расцветет махровым цветом.
  И лишь немногие, очень немногие будут 
догадываться или даже понимать что происходит. 
Но таких людей мы поставим в беспомощное 
положение, превратим в посмешище, найдем 
способ оболгать, объявить отбросами общества».
  Исполнить пункты этого списка помогают как 
раз люди с юридическим образованием. Помимо 
юристов и адвокатов его получает большинство 
сотрудников контрольных, силовых органов, 
госслужащих и представителей охранных 
предприятий. Может показаться, что огромный 
штат этих специалистов приводит к соблюдению 
законов, безопасности граждан, улучшению 
законодательства и делового климата. Но это не так.
  На практике коррумпированная часть раздутого 
контрольно-силового аппарата и преступная 
часть адвокатско-юридического сообщества, чьих 
компаний по стране уже более 100 тысяч, создают 
невыносимые условия для полноценного развития 
страны и легального бизнеса. Они продвигают 
вредные для экономики цели, формируют свой 
«рынок услуг», который должен постоянно расти и 
приносить прибыль. Чем больше в стране хаоса и 
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беззакония, чем более «резиновое» и запутанное 
законодательство, тем выше монетизация и 
капитализация этого рынка.
  В российской политике тоже большинство людей 
с юридическим образованием
и абсолютно единицы тех, кого можно назвать 
государственными деятелями. Вспомним 
Уинстона Черчилля: «Политический деятель 
думает о следующих выборах, государственный— 
о следующих поколениях». Таким образом в 
стране активно криминализируется бизнес 
и оказывается давление на неугодных 
предпринимателей, особенно в промышленных 
отраслях. Любой владелец легального и честного 
бизнеса становится объектом финансовой охоты 
по принципу: «Был бы человек, а статья найдется». 
В итоге страдают семьи не только владельцев 
и сотрудников компании, но и партнеров, 
подрядчиков и сама отрасль в целом.
  Последний абзац упомянутой Доктрины ярко 
иллюстрирует ситуации давления на бизнес. А 
случай с моей компанией «ZENDEN», которая с 
2015 года испытывает запредельное давление 
от организованных преступных групп из состава 
контрольных и силовых органов, которые 
нарушают законы РФ и вымогают с нас средства, 
еще раз это подтверждает.
  ВЫВОД: текущий инвестиционно-деловой 
климат России лишает предпринимателей веры 
в завтрашний день. В результате число крупных 
налогоплательщиков не увеличивается, и не растет 
средний бизнес, который является двигателем 
экономики. Развитие страны тормозится, а сама 
экономика сжимается и постепенно приходит в 
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упадок.

Что делать?

  В России возбуждается огромное количество 
однотипных уголовных дел в отношении 
предпринимателей.
  По данным Генпрокуратуры РФ и МВД за первое 
полугодие 2023 года числилось 352 тысячи 
уголовных дел по «экономическим» статьям (159, 
160, 165, статьи 22 главы УК РФ).
В конце сентября 2023 года бизнес-омбудсмен 
Борис Титов так ответил журналистам «Интерфакс»:
  «Хотя регуляторная гильотина и резко сократила 
количество проверок и административных дел 
против бизнеса, в уголовной сфере ситуация 
обстоит иначе.
  Число уголовных дел по экономическим статьям 
и статьям о мошенничестве в России продолжает 
расти.
  Если рассматривать отдельно наиболее массовую 
«предпринимательскую» статью о мошенничестве, 
то увидим еще более резкие тенденции: в 
производстве 287 тысяч дел — это +22%.
  Причем дела продолжают накапливаться. 
Хоть число переданных в суд материалов по 
мошенничеству и выросло на 8%, но оно все равно 
не перекрывает все возрастающий объем дел, 
находящихся в производстве».
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На разрешение этих дел тратятся ресурсы и 
средства правоохранительных органов, юристов 
и судей. И тратятся они впустую с точки зрения 
экономики, потому что множество уголовных дел 
по «предпринимательским» статьям возникает 
именно из-за усложненного законодательства, 
которое практически невозможно не нарушить.
Предприниматели находятся в правовом вакууме 
и им приходится тратить значительную часть 
рабочего времени на постоянные юридические 
коллизии и разборки с контрольно-силовыми 
органами. Суды могут длиться годами и 
предприниматели не могут полноценно 
заниматься созданием и развитием нужных для 
страны продуктов и проектов.
 Выход из этой ситуации содержится в упрощении 
законодательства и в борьбе с коррупцией. 
Со вторым нам могут помочь справедливые 
наказания и заслуженный отдых в местах не столь 
отдаленных. С первым отлично справятся как раз 
юристы, которые знают, как изменить структуру 
нашего законодательства, чтобы оно стало 
простым и понятным. Только есть вероятность, 
что честных юристов тоже будут выдавливать из 
профессии.
  P.S. Перед Россией стоят сложнейшие 
геополитические вызовы и справиться с ними 
можно только сплотив воедино усилия всех 
граждан нашей страны.
  Уже 19 месяцев идет СВО и этого времени было 
достаточно для перехода на режим «Всё для 
фронта — всё для Победы»!
 Только наших фронтовых Героев предают десятки 
тысяч сотрудников ФНС и прочих контролёров, 
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которые с «бандеровским» цинизмом закрывают 
глаза на завалы контрабанды и контрафакта, на 
теневую занятость и воровство. При этом сами 
открыто плюют на законодательство, вытирая ноги 
даже об «Конституцию».
 Победа куется в тылу. Но в тылу у нас идет 
настоящая Гражданская война, итог которой — 
убывание русского населения примерно по 2000 
человек в день. В таком случае «армия» юристов 
очень даже нужна, чтобы обслуживать интересы 
коррупционеров и предателей Родины.
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Два сапога — пара или Как отечественным 
обувным брендам ZENDEN и RalF Ringer
не дают развиваться в России.

  В дореволюционной России по одежде можно 
было понять, каков материальный достаток ее 
владельца.
  Например, на Руси сапоги носили в основном 
знатные князья, бояре и богатые купцы. В 
Российской Империи их могли надеть зажиточные 
крестьяне и обеспеченные рабочие. В народе 
даже ходила такая поговорка: «Сапоги славные, 
дела справные». Можно предположить, что и у 
производителей таких сапог с делами было тоже 
все в порядке.
  Но в нынешней России эти смыслы теряют свою 
актуальность и выглядят даже нелепо. Сейчас 
никому и в голову не придет мерить дела человека 
по его туфлям, потому что дорогую обувь можно 
купить на распродаже, в рассрочку или по более 
низкой цене у неизвестного бренда. Также весь 
интернет пестрит красивым названием «реплика 
бренда», под которым скрывается обычный 
контрафакт.
  Но для отечественных производителей славных 
сапог настали совсем не лучшие времена. 
Оказывается им уже недостаточно производить 
легальную и качественную обувь, входить в число 
лучших отечественных брендов и быть крупнейшим 
налогоплательщиком, чтобы спокойно развивать 
свой бизнес.   Потому что стражи закона могут 
увидеть в их работе мифические схемы ухода 
от налогов и годами преследовать, как самых 
отъявленных преступников. И это когда на 

Глава
вторая
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отечественном рынке обуви проворачиваются 
реальные криминальные схемы, ввозится 
огромное количество контрабанды и массово 
продается контрафакт, который штампуют и внутри 
страны десятками миллионов пар в год.
  Вы спросите: «Как такое возможно, когда повсюду 
трубят об импортозамещении, мерах поддержки 
промышленности и обелении экономики?» Я тоже 
задаюсь этим вопросом и предлагаю вам свои 
размышления, основанные на реальных фактах и 
личном опыте.

Рынок «славных сапогов»

  Курс на замену импортных товаров в России 
был взят в 2014 году после присоединения Крыма 
и введения Западом антироссийских санкций. 
Предполагалось, что через 10 лет на нашем рынке 
должна была преобладать доля собственных 
товаров народного потребления.
  Но этого не произошло. А в плане обуви мы не 
приблизились к этой цели даже наполовину. В 
отличие от Узбекистана, где с 2017 по 2023 годы 
объём производства обуви вырос с 10 миллионов 
до 246 миллионов пар в год.
  На мой взгляд это ожидаемые последствия 
нашей трансграничной политики и легализации 
параллельного импорта. Сейчас вы можете ввезти 
в Россию любые товары без пошлин и НДС, если их 
общая стоимость не превышает 1000 евро. На такую 
сумму можно наделать десятки пар поддельной 
или легальной обуви и завезти их посылками. 
Но это только мелкие ручейки в бурных потоках 
контрабанды и контрафакта, которые растекаются 
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в промышленных масштабах по всей нашей стране.
 Если говорить про реальное состояние российского 
рынка обуви в 2023 году, то мне кажется наиболее 
точно о нем рассказали аналитики РБК. В своем 
ежегодном отчете они проанализировали данные 
более 530 крупнейших игроков российского 
обувного ритейла и учли все виды деятельности, 
включая теневую.                         Выводы ужасающие: 
на нашем обувном рынке 80% продаваемой 
продукции принадлежит иностранным 
производителям и только 20% — отечественным. 
Из этого же отчета следует, что почти половина 
российских обувных ритейлеров, которых по 
данным ЦРПТ около 100 тысяч, так или иначе 
занимается теневым бизнесом.
Обратите внимание, что в 2023 году рынок обуви 
составляет почти 1% ВВП России и реально 
оценивается примерно в 1,5 триллиона рублей. 
То есть он большой и перспективный для 
отечественной продукции. Но на данный момент 
сплошь и рядом завален импортом, который часто 
завозится контрабандой и контрафактом. Также на 
этом рынке работают десятки тысяч криминальных 
магазинов и в 2022 году только на долю поддельных 
кроссовок в интернете пришлось более 400 000 
объявлений.
  Интересно, что об этом думают в ФНС России — 
самом эффективном ведомстве в мире, по версии 
наших чиновников? А также — какая Россия нужна 
этим «государевым слугам»? Когда, согласно отчёту 
РБК, бренды «ZENDEN» и «Ralf Ringer» занимают 
125 тысяч квадратных метров торговых площадей 
по всей стране, а магазины компаний «Смешные 
цены», «Планета обуви и одежды» и «Экономмаркет» 
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— около 2 миллионов квадратных метров!

Два сапога — пара

  Как вы уже убедились на российском рынке 
обуви происходит не замещение импорта, а 
его прибавление. Растет не количество белых и 
стабильных компаний, а доля теневого сектора.   
Но это еще не самое страшное. Наша страна уже 
проходила такие периоды, когда ее рынки были 
захвачены иностранцами, а дела велись через 
криминальные группировки. Самая большая 
опасность заключается в следующем — те, кто 
должен защищать отечественный бизнес и 
помогать ему развиваться почему-то этого не 
делают, либо действуют очень избирательно. И это 
касается не только контрольно-силовых органов, 
но и других ветвей власти.
  В качестве примеров приведу две российские 
компании, которые годами подвергаются давлению 
от налоговых и следственных органов, а чиновники 
при этом молчат. Это Ralf Ringer и
ZENDEN. О моей уже многие слышали и поэтому 
мне бы хотелось рассказать о первой.
  Я считаю, что Ralf Ringer — это лучший обувной 
бренд из созданных и производимых в России. 
По крайней мере он самый титулованный. Даже 
сейчас на рейтинговом портале «Марка Качества» 
среди лучших российских производителей обуви 
среднего ценового сегмента ZENDEN побеждает 
как «лучший ассортимент для всей семьи», а Ralf 
Ringer, как «лучшее соотношение цены и качества». 
Все это говорит о том, что данный бренд как никто 
другой на российском рынке обуви достоин 
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поддержки от государства в плане открытия новых 
производств и продвижения продукции.
 Вместо этого в 2021 году ИФНС №15 по Москве 
доначисляет Ralf Ringer налоги, штрафы и 
пени на сумму 3,2 миллиарда рублей. Потому 
что его единственный поставщик материалов 
«Промснабпоставка» был ему якобы подконтролен 
и не поставил часть оплаченных материалов в 2014-
2016 годах.
  Дело в том, что ФНС проверяет всю цепочку 
контрагентов и если кто-то из них не платит НДС, 
то предъявляет претензии конечной компании.
 Как раз для снижения налоговых и рейдерских 
рисков владелец Ralf Ringer Андрей Бережной 
и заключил договор с организацией 
«Промснабпоставка», которая должна была 
совершать все закупки для компании и 
самостоятельно судиться с нечистыми на руку 
поставщиками.
  Но эти убийцы легального бизнеса в погонах 
применили ту же самую схему с подконтрольностью, 
как и в моем случае. В итоге были заблокированы 
счета Ralf Ringer, наложены запреты на регистрацию 
их транспорта и оборудования, а зарплата трех 
тысяч работников оказалась недоступна.
  Выходит, что данная ИФНС без каких-либо 
доказательств вины просто взяла и вычла у 
компании 100% купленных материалов за период 
налоговой проверки, начислив на всю сумму НДС и 
налог на прибыль. То есть, по мнению налоговиков 
обувь долгие годы делали из воздуха. При этом их 
абсолютно не убедила независимая экспертиза, 
которая подтвердила, что на произведенную за этот 
период обувь было потрачено нужное количество 

20



материалов.
  Андрею Бережному пришлось обращаться в 
Московское управление ФНС, которое спустя 8 
месяцев снизило начисления до 1,37 миллиардов 
рублей. С августа 2022 года до сих пор идет 
оспаривание этой суммы через Центральный 
аппарат ФНС, Прокуратуру и различные Суды.
Мне неизвестно сколько было поставщиков 
у компании «Промснабпоставка». Возможно 
несколько сотен, и кто-то из них нарушал закон. 
Руководству ФНС виднее. Ведь многие из этих 
«стражей закона» сами долгие годы кормились 
от схем с «однодневками» или даже были их 
организаторами. В любом случае налоговик, 
который подписал поддельный акт на 3,2 
миллиарда рублей, должен быть привлечен к 
уголовной ответственности. Потому что он вор, 
бандит и член пятой колонны.
  Хватит уже либеральничать. Пора наказывать 
реальных исполнителей криминальных дел, 
которые предпринимают попытки открытого 
шантажа и вымогательства. Что будет сотруднику 
ФНС при снижении суммы с 3,2 млрд рублей 
до 1,3 млрд? Ведь он ошибся практически на 2 
миллиарда. Для бизнеса такая ошибка в уплате 
налогов, зачастую вымышленная налоговиками, 
будет стоить уголовного дела.
  Удивлены этой историей? А вот я нет. Мою компанию 
точно также варварски грабят с применением 
вымышленной схемы подконтрольности и 
снятием средств со счетов.
За несколько дней до начала СВО мы получили акт 
выездной налоговой проверки за 2016-2018 годы 
на фантастическую сумму — 2 миллиарда рублей.
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  Угрозы от руководителя 6 МРИ ФНС Санкт-
Петербурга Урусовой Аллы Валерьевны стали 
приобретать четкие очертания. С её слов тот, кто не 
будет «договариваться», не имеет права работать 
на родной земле.
  Акт выездной проверки был сфальсифицирован 
пятью сотрудниками инспекции и подписан 
задним числом. Документы готовились 15.02.2022, 
акт был подписан 14.05.2021. Чего уже достаточно, 
чтобы признать его незаконным и возбудить 
уголовное дело на подписантов и их кураторов. 
Вместо этого пройдя три этапа сумма уменьшилась 
с 2 млрд рублей до 0,8 млрд. А данная ИФНС даже 
не убрала откровенные ляпы из своего решения, 
в котором моя компания должна платить налоги 
с бизнеса партнеров, не имеющего к ней 
отношения. При этом мы не признаём ни одного 
из предъявленных обвинений.
  В данной ситуации хорошо только то, что в отличии 
от Андрея Бережного у меня есть запас прочности 
в виде многопрофильности и диверсификации 
ZENDEN, большого оборота холдинга, а также 
нахождения производств в разных странах.
  У Ralf Ringer же все фабрики находятся в России 
и оборот в 3 раза меньше нашего. На момент 
атаки ФНС он был в районе 6 млрд рублей. Вот и 
представьте, что этому бренду выкатили счет на 
половину всего оборота, заблокировали все счета, 
а на самого владельца завели уголовное дело.
  Но самое главное, что это было сделано
до вступления в силу решения ИФНС №1
о доначислении налогов, то есть совершенно 
незаконно! Не говоря уже о том, что были 
нарушены сроки проверок на всех этапах.

22



Будущее туманно

  В качестве вывода по ситуации с Ralf Ringer 
приведу слова Андрея Бережного из интервью 
изданию «Монокль», с которыми я полностью 
согласен:
  «Сейчас бизнес живет по Налоговому кодексу. 
Например, у нас штат финансового департамента 
почти такой же, как у производства. Но налоговые 
органы используют карательные способы, 
чтобы просто забрать деньги и пополнить таким 
способом бюджет».
В том же интервью Андрей Бережной заявил, 
что Ralf Ringer мог бы продавать в 3 раза больше 
собственной продукции. Но, так как будущее 
туманно, инвестировать он не собирается.
 Получается, что итогом такой «системы сбора 
налогов» и неясной экономической модели России 
становится то, что сильнейшие отечественные 
бренды просто не хотят развиваться. При этом 
действия сотрудников контрольно-силовых 
органов, которые подписывали бумаги против ZE-
NDEN и
Ralf Ringer, хорошо укладываются в модель 
разрушения отечественной промышленности и 
любых попыток ее укрепить.
  Ну кто захочет создавать в нашей стране легальный 
средний и крупный бизнес, глядя
на примеры «Двух сапогов», на которых нападаю 
разбойники, прикрываясь ксивами стражей 
закона? Или глядя на то, как отечественная 
компания, несмотря на имеющиеся экспертизы, за 
три года не смогла засудить подрядчика, который 
допустил грубые нарушения при проведении 
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бетонных работ?
  Последний случай произошел в 2016 году 
в Евпатории, где я хотел построить обувную 
фабрику «Крымшуз». Слава Богу, что полноценные 
инвестиции были остановлены на начальном этапе, 
потому что местная судебная система сделала всё, 
чтобы преступники ушли от наказания.
  В модель могилизации научно-производственной 
экономики России также прекрасно вписывается 
бездействие Минпромторга, комитета Госдумы 
по промышленности и торговле, Ассоциации 
по защите бизнеса, уполномоченного при 
Президенте по защите прав предпринимателей 
и подобных чиновников и депутатов, на глазах 
которых пытаются похоронить компании, честно 
работающие на благо нашего Отечества.
  Как насчет того, чтобы все-таки защитить 
отечественный бизнес от коррупционеров и помочь 
ему наращивать производство необходимых 
населению товаров внутри страны? Или мы будем 
только слушать про невиданные успехи нашей 
экономики от оборонзаказа и цифровизации?
  В любом случае я надеюсь, что с Андрея Бережного 
и его компании будут сняты все претензии, а его 
наградят за выдающиеся трудовые достижения. 
Также надеюсь, что история с Ralf Ringer 
станет чёрной меткой десяткам сотрудников 
контрольных и силовых органов, включая главу 
ФНС Д. В. Егорова. Ведь он постоянно говорит о 
планах вывода из тени различных секторов нашей 
экономики.
На деле мы видим, что вместо борьбы с 
криминалом налоговики провоцируют легальный 
бизнес на нарушение закона и создают 
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законодательную базу для криминализации 
обычаев нормального делового оборота. Проще 
говоря, готовят для себя коррупционные 
«кормушки», убивая инвестиционно-деловой 
климат в России и тормозя ее экономику. А это 
прямое предательство интересов нашей страны 
и целенаправленный саботаж указов президента 
Российской Федерации В. В. Путина.
  Ну а в завершении хочется поздравить всех 
с наступающим Новым годом! Пусть 2024 год 
принесёт нам только полезные для экономики 
России изменения и события!
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Министерство невидимого успеха или Почему 
нам только кажется, что российская экономика 
развивается.

  Недавно я озвучил проблемы, которые предстояло 
бы решить условному министру счастья 
Российской Федерации, чтобы сделать русских 
счастливыми. В моем понимании это значит — дать 
им возможность заводить многодетные семьи и 
обеспечивать своим детям достойное будущее.
  Одна из таких проблем заключалась в обилии 
и во влиянии вредоносной информации на 
людей, а именно избыток негативных новостей и 
запрещенного контента, деградационные блоги 
и бурная деятельность инфоцыган.    Огромное 
количество новых лидеров общественного мнения, 
несущих информацию не подтвержденную 
фактами или научно.
  Сюда же можно добавить подачу искаженной 
информации относительно реального положения 
вещей. Например, как это делают некоторые 
блогеры, военкоры и эксперты, которые уже 
похоронили ВСУ и предрекают скорую победу 
на СВО. Хотя враги продолжают обстреливать 
наши города и местами прорывать оборону. Идут 
тяжелые бои и поддержка НАТО никуда не делась. 
В любой ситуации надо проявлять трезвость, 
реализм и критический взгляд на вещи.
  Такой же механизм наблюдается относительно 
российской экономики. 
  На прошлой неделе в РИА Новости вышла 
статья под заголовком: «Депутат заявил о победе 
российской экономики над внешними вызовами».           
В ней Владимир Гутенев, председатель Комитета 

Глава
третья
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Госдумы по промышленности и торговле, сообщает: 
«Нам удалось внешние вызовы конвертировать 
в успех и перейти к росту. Промышленное 
производство за семь месяцев текущего года 
выросло на 2,6%, рост в июле, в сравнении с 
прошлогодним, составил 4,9%». Далее он отмечает, 
что значительную часть этого роста обеспечивает 
в разы выросший гособоронзаказ, который 
выполняется почти на 100%.
  Не рановато ли праздновать победу в экономике, 
если ее рост обеспечивается за счет военной, а 
не гражданской промышленности? Тем более 
экономисты из реального сектора экономики 
понимают что сейчас происходит полная 
доамортизация промышленного потенциала, 
накопленного в 70-е и 80-е годы прошлого века. 
Подобного роста промышленности после развала 
Союза в Российской Федерации не было даже в 
самые успешные годы роста экономики в 00-х.
  В итоге приукрашивание реальности и оповещение 
об успехах, которых еще нет, совсем не выгодно 
государству, так как формирует у людей к нему 
— недоверие. Такими делами может заниматься 
только Министерство невидимого успеха, которое 
уже давно существует в России. В нем почти что 
выполняют Майские указы, удачно реализуют 
Нацпроекты, активно «обеляют» экономику и 
эффективно развивают отечественный бизнес. 
Но ВВП страны при этом почему-то не растет. По 
данным Росстат средний годовой прирост ВВП 
России с 2012 по 2022 годы составил 1,1 %. Видите 
успех? А он есть…
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Майские указы и нацпроекты

  В 2012 году президент России Владимир Путин 
подписал Майские указы, которые нужно было 
выполнить до 2018-2020 годов. Уже через год после 
их издания он отметил, что они исполняются только 
на бумаге и жизнь граждан особо не меняется. 
Спустя 10 лет бумаготворчество все-таки победило 
и из 36 целевых показателей данных указов были 
выполнены только 12. Как ни странно, в их число 
не вошли те, которые связаны с экономикой.
  Приведу яркие примеры по данным Росстат:

  • Создание и модернизация 25 млн 
высокопроизводительных рабочих мест (ВПРМ) 
к 2020 году. В 2018 году их было 19,5 млн, по данным 
FinExpertiza к 2020 году их стало 21,95 млн. При 
этом эксперты Томского университета отмечали, 
что методики расчета ВПРМ у Росстат неточные;

 • Увеличение объема инвестиций не менее 25% 
ВВП к 2015 году и 27% к 2018 году. В 2018 году эта 
доля в ВВП страны составила 20,7%;

 • Увеличение доли продукции высокотехно- 
логичных и наукоемких отраслей экономики в 
ВВП страны к 2018 году в 1,3 раза по сравнению 
с 2011 годом. В 2011 году этот показатель равнялся 
19,7%, то есть ожидалось увеличение до 25,6%. По 
итогам 2018 года он составил 21,3%;

 • Увеличение производительности труда к 2018 
году в 1,5 раза по сравнению с 2011 годом (на 50%). 
В 2018 году производительность труда выросла на 
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5,5%;

 • Увеличение реальной средней заработной 
платы в 1,5 раза к 2018 году (на 50%). В 2018 году 
средняя заработная плата была больше 40 тысяч, 
т.е. показатель вырос на 51% по сравнению с 2012 
годом. Но с 2011 по 2017 годы фактическая средняя 
зарплата выросла на 5,4%.
  Думаю, что реальные показатели были значительно 
ниже. В 2017 году бывший зампредседателя 
Счетной палаты РФ Юрий Болдырев отмечал, что 
приведение зарплаты врача к средней зарплате 
по региону в рамках Майских указов нередко 
проводилось путем увольнения медиков. Чем 
меньше людей, тем выше зарплата. Тот же 
«эффективный менеджмент» наблюдался в сфере 
образования, когда дробили ставки или сокращали 
специалистов ВУЗов. Статисты Росстат при этом без 
малейшего зазрения совести «рисовали» среднюю 
зарплату школьных учителей в 2017 году почти 
в 2 раза больше реальной. Так 18 тысяч согласно 
исследованию журналистов ОТР превращались в 
32.
  После провала Майских указов нужно было 
утешиться новыми осуществимыми целями. Таким 
образом в 2019 году были запущены Национальные 
проекты. Предполагалось, что их выполнение 
кратно увеличит демографический, научный и 
промышленный потенциал России, а также вдвое 
снизит бедность и приведет российскую экономику 
в пятерку лучших экономик мира к 2024 году. На 
реализацию Нацпроектов выделили сумму в 25,7 
трлн рублей, из которых 10,1 трлн приходилось 
на рост экономики. Пандемия, кризис и СВО 
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безусловно нарушили намеченные планы. Но после 
запуска Нацпроектов средний годовой прирост 
ВВП страны абсолютно не изменился. Последние 
5 лет все та же статистическая погрешность в 1,1%.

Рост объема ВВП России 2018-2022.

Данные Росстат.

 

Для сравнения рост ВВП Китая снизился с 15% до 
9,7% в 2008 году. Чтобы справиться с кризисом 
в экономику страны вложили 35 трлн. рублей (по 
курсу 2018). Последующие 5 лет средний годовой 
прирост ВВП Китая составил 9,1%.

Рост объема ВВП Китая 2008-2012. Данные NBS.

  
Конечно, можно возразить, что китайская экономика 
была до этого на подъеме и результаты инвестиций 
появились не на пустом месте. Но при этом не стоит 
забывать, что против Китая не один год велась 
ожесточенная экономическая война со стороны 
США и во время пандемии у них были приняты 
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самые суровые меры, что привело к снижению их 
ВВП до 3% в 2022 году. Значит все-таки возможно 
добиваться реальных побед в экономике, когда 
тебя пытаются раздавить? Например, мировой 
гегемон.
  Результаты Национальных проектов будем 
подводить по итогам 2024 года.
  Остановлюсь на анализе двух. Полностью 
провален проект «Демография», СКР упал уже ниже 
1,4 ребёнка на женщину. В этом году количество 
родившихся детей будет немногим больше 1,2 
миллиона. Причем даже этот страшный с точки 
зрения будущего для страны результат достигнут 
за счет большой доли родившихся детей у 
мигрантов из Средней Азии и Закавказья, массово 
получивших российские паспорта последние 
десятилетие. Уже сегодня половина детей, которые 
учатся в первых классах целого ряда школ, плохо 
говорят на русском языке.
  А Национальный проект «Развитие МСП» по ряду 
показателей, наоборот, уже выполнен. Только 
это выполнение вызывает у профессионалов 
недоумение, а в экономике процесс деградации и 
примитивизации. Планку 25 млн рабочих, занятых 
в МСП, преодолели за счет отнесения к категории 
«занятые» зарегистрированных индивидуальных 
предпринимателей.
  На сегодняшний момент количество ИП в стране 
приближается к 4 млн. Из них минимум ⅔ не имеют 
наемных сотрудников.
В целом, конечно, логика в этом решении 
есть. Многие ИП по факту выполняют функции 
наемного сотрудника, просто налоги в этом статусе 
значительно ниже 13% НДФЛ и 30% социального 
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взноса. Но основной рывок был достигнут за счёт 
самозанятых — в этом месяце будет преодолена 
планка в 9 млн человек.
  Я уже много писал о вреде этого налогового 
режима для экономики страны и созданном 
хаосе на рынке труда. Это одна из причин 
кадрового голода. Ведь массовая реклама 
простоты самозанятости приносит свои плоды. 
Свобода от «кабалы» трудового договора и низкие, 
практически нулевые, налоги.
  Ещё несколько лет и в школах почти не останется 
талантливых учителей. Они уйдут в репетиторы, 
а так недалеко и до точки невозврата в нашем 
всеобщем среднем образовании. Чем хуже 
образование в школе, тем больше работы у 
самозанятых репетиторов. Чем больше у них 
работы, тем больше хороших учителей будет 
уходить из школы и работать репетиторами. 
Замкнутый круг…
  Плюсы  работы    репетитором видны    невооруженным 
взглядом. Это возможность свободно строить 
графики своей работы. Репетитор может дать 
урок и на удаленке. Нет ответственности перед 
директором школы, педагогическим коллективом, 
контрольными органами. Фактически нет 
ответственности и перед учеником, и родителями…
  В таких случаях я задаюсь вопросом: «А учтены ли 
интересы общества и государства в таком случае?»
  Ведь любые изменения и процессы надо  
оценивать с точки зрения эффекта для всех сторон, 
а не только конкретного человека.

Тотальная цифровизация
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  Для эффективной работы Министерства 
невидимого успеха нужны не только 
бумаготворчество и отчетосозидательство, но и 
яркие способы их подачи. Ведь куда проще выдать 
инструменты регулирования экономики за ее 
достижения, чем «дать пятилетку за 4 года».
В начале 2020 года Алексей Оверчук, зам премьера 
Михаила Мишустина и «математик-гений», как 
его назвали в «Комсомольской Правде», пояснил, 
зачем следует отражать в виртуальной сети все 
операции в экономике и бизнесе: «Это позволит 
снизить до нуля административное бремя: 
для добросовестных компаний выполнение 
обязательств будет происходить почти без 
их участия. А контролировать нужно только 
потенциальных нарушителей и тех, кто находится 
за периметром платформы. Внедряя цифровые 
технологии, мы строим экономику знания и 
доверия».
По словам Алексея Оверчука такая «экономика 
доверия» строится на том, что люди добровольно 
платят свои налоги в мобильном приложении для 
самозанятых.
  Боюсь расстроить гениального математика, 
но за 4,5 года эксперимента «самозанятые» в 
российскую казну добровольно поступило 87 млрд 
рублей налога. То есть почти ничего.   При этом из 
классического найма ушли миллионы человек, 
а сам рынок труда превратился в лабораторию 
по торможению российской экономики, где 
в качестве реактивов — криминальные схемы, 
отсутствие социальных гарантий и «кадровый 
голод» на производствах. Бюджету был нанесен 
прямой ущерб на несколько сотен миллиардов 
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рублей, а экономике — на триллионы.
  Другая формула Алексея Оверчука, согласно 
которой нужно создать цифровую платформу, 
чтобы контролировать нарушителей и обелять 
экономику, тоже не сработала. Теневой рынок, как 
колебался на уровне 20% ВВП, так и продолжает. 
На заседании Совета Федерации в сентябре 2023 
года заявили, что в теневом секторе экономики 
трудится каждый пятый гражданин РФ.
  Наконец, цифровизация бизнеса для снижения 
административного бремени до нуля должна 
была снизить финансовые издержки и повысить 
эффективность труда, что неминуемо сказалось 
бы на продуктивности бизнеса и увеличении 
ВВП. Но этого не произошло.   Вместо роста 
научно-производственного потенциала страны 
и импортозамещения мы видим переполненные 
дешевым импортом маркетплейсы, сотни тысяч 
объявлений с контрафактной продукцией 
и запредельную долю торговли и услуг в 
российской экономике, где 12/24 часовая 
работа магазинов и салонов красоты почему-то 
считается достижением. В итоге ощутимый успех 
цифровизации виден в вызове такси, где можно 
разложить на атомы каждый шаг этого процесса 
и рассчитать время в дополнительном ряде 
услуг. Еще один руководитель Правительства РФ 
вице-премьер Дмитрий Григоренко тоже видит 
успешность экономики в тотальной цифровизации 
и контроле бизнеса. Вот что говорил про него в 
2020 году советник уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Антон Свириденко: «В 
правительстве он сможет выстроить эффективную 
систему контроля и мониторинга подачи 
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управленческих сигналов. Чтобы она работала 
быстрее раз в пять и без проволочек. Без 
новых информационных систем и эффективных 
технологий взаимодействия между ведомствами 
нацпроекты не реализовать».
  В 2022 году Дмитрий Григоренко сообщил, что 
благодаря механизму «регуляторной гильотины» 
отменили 143 тыс неактуальных требований для 
бизнеса и добавил: «Мы продолжаем работу как по 
актуализации обязательных требований, включая 
исключения или минимизацию бюрократических 
проволочек, так и точную донастройку уже 
процедур контроля и надзора».
Подождите, но у нас уже можно зарегистрировать 
ИП и ООО за один день, стать самозанятым за 
10 минут, вести бизнес дистанционно и решать 
административные вопросы через сайт Госуслуги. 
Для МСП созданы реестры, для самозанятых 
платформы, запущены целые аналитические 
центры для мониторинга бизнес-процессов и 
отображения налоговых сборов. ФНС видит любой 
чек в городе и может получить информацию о 
любом предпринимателе. Казалось бы ничто не 
может скрыться от ока Цифрового брата, а методов 
контроля экономики столько, что она должна быть 
чистой и прозрачной, как горные реки Алтая. Но 
ВВП все равно не растет…
  Тут не нужно быть ветераном экономического 
труда, чтобы понять почему превращение бизнеса 
в цифровую платформу, создание прозрачной 
сети налогоплательщиков и увеличение скорости 
всевозможных операций принципиально не 
влияет на развитие бизнеса и экономики в целом.   
Но почему-то это непонятно тем, кто управляет 
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нашей экономикой. А кто ей управляет, можно 
понять исходя из списка ключевых сотрудников 
Правительства РФ, в котором его председатель, 
руководитель аппарата, четыре зама и пресс-
секретарь — бывшие сотрудники ФНС.
Резюмируя сказанное, хотел бы остановиться вот 
на чем. Давайте посмотрим насколько хваленая 
цифровизация повлияла на развитие экономики 
России:
•  ВВП и научно-производственный потенциал 
страны не выросли;
•  Теневой сектор экономики и количество 
контрабанды, контрафакта не уменьшились;
•  Недостаток рабочей силы на производствах и 
перекос экономики в сторону торговли и услуг не 
сократились;
•  Компаний крупного и среднего бизнеса особо 
больше не стало, и промышленный сектор, как 
выяснилось после начала СВО, совсем запущен.
  Напоследок, приведу вам показатель развитости 
экономики, который бы сильно не понравился 
Министерству невидимого успеха, потому что 
говорит о реальных научно-производственных 
«прорывах». Глобальный инновационный индекс 
(ГИИ, Global Innovation Index, GII) ежегодно 
показывает уровень инновационности экономики 
в каждой стране.
  Так вот, в первой двадцатке этого рейтинга за 
2023 год вы найдете страны с самым высоким 
уровнем жизни и самыми крупными ВВП в мире. 
Россия не вошла даже в первые 50. По количеству 
изобретений и выданных патентов мы не входим в 
первую десятку мирового рейтинга.
  Почему тогда нам говорят о победах нашей 
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экономики над внешними вызовами и уверяют, что 
тотальная цифровизация играет в этом ключевую 
роль?
  Тотальная цифровизация стала по факту 
карательным мечом в руках коррупционеров из 
контрольных и силовых органов. Вместо создания
условий для обеления бизнеса и улучшения 
делового инвестиционного климата в стране 
специально создавали коррупционные кормушки.
  Рост НДС с 18% до 20% яркий пример такого 
шага. Несколько лет вели дискуссию о снижении 
до 15-16%. А вместо этого взяли и увеличили, чем 
вызвали огромное недоверие к государству у 
предпринимательского сообщества. Зато дали 
фору ещё 2% — тем, кто работает нелегально или, 
например, «таможит» товар в Казахстане по ставке 
НДС 12%. А потом продает его в России мимо кассы 
или на УСН 1%, зарегистрировавшись в Удмуртии 
, Калмыкии и других регионах с такими льготами.
  Есть такое чувство, что во всех действиях 
бывших, пошедших на повышение и действующих 
сотрудников ФНС всегда есть второе дно и
скрытый смысл. И закладывается он для 
криминализации и торможения экономики. Вместо 
усиления контроля надо просто снижать высокие 
налоги, это лучшая мотивация легализации 
бизнеса.
  Можно сделать вывод, что цифровизация не 
привела к росту экономики, а скорее, наоборот, 
— сильно усложнила работу легального бизнеса, 
и поставила практически весь бизнес за черту 
закона. Ведь соблюсти все требования российских 
законов практически невозможно. Долгие годы 
их сложность компенсировалась возможностью 
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несоблюдения, и это были общие правила игры. 
Теперь же огромные массивы данных позволяют 
наказывать задним числом и через субсидиарную 
ответственность обирать предпринимателя до 
нитки.
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НДС: снижать, нельзя оставить.

  История НДС в России показывает, что этот налог 
может уничтожать экономику государства не 
хуже, чем ракеты и снаряды, угодившие в здания 
заводов и предприятий. Для этого достаточно 
сделать заоблачную ставку НДС, а затем «сесть на 
берегу реки и ждать пока мимо тебя проплывет 
труп твоего врага».
  Таким образом российская экономика чуть было 
не «проплыла по реке», когда по рекомендациям 
западных консультантов правительством Павлова 
был принят НДС с грабительской ставкой 28% и 
введен с 1 января 1992 года под началом Гайдара.   В 
результате этой экономической диверсии цены на 
товары взлетели в десятки раз и людям ничего не 
оставалось, как работать «в черную», чтобы хоть как-
то выжить. Страна превратилась в один огромный 
рынок, где на стадионах, в подземных переходах 
и у вокзалов можно было встретить выдающихся 
академиков и почетных учителей, торгующих за 
прилавком.
  В 1994 году НДС был снижен до 20%, но этих двух 
лет хватило для того, чтобы наполнить бизнес 
криминальными схемами, коррупцией и сделать 
экономику России не рыночной, а теневой. К тому 
же неподъемные налоги, разрыв экономических 
отношений с бывшими республиками СССР 
и открытые границы сделали открытие новых 
производств практически невозможным. 
Недаром один из тогдашних экономистов Андрей 
Илларионов назвал «гайдаровский НДС» 
интервенционистским.
С 2004 по 2018 годы основная ставка НДС была самой 

Глава
четвёртая
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низкой за всю историю в России и составляла 18%. 
Было бы логично продолжить курс на снижение, но 
в 2019 году ее снова подняли до 20%. Однако это не 
принесло желаемых финансовых результатов, т.к. 
предприниматели стали еще больше стремиться 
к снижению НДС или освобождению от него 
при реализации товаров внутри России и ввозе 
импорта.
Зачем тогда поднимать и кому это выгодно? 
Повышение ставки НДС до 20% сыграло на руку 
преступным группировкам, зарабатывающим на 
схемах по возврату НДС из бюджета, организаторам 
ввоза контрабандного товара в Россию и тем, кто 
занижает инвойс ввозимой в страну продукции. 
Ведь благодаря этому был обеспечен рост маржи 
от коррупционной деятельности в экономике.
  Вернемся к легальным способам снижения 
или неуплаты НДС. И без всяких «серых схем» их 
количество просто поражает воображение.

Ставки НДС РФ в 2023 году
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  Владимир Высоцкий, увидев эти 6 страниц 
законных способов снизить или не платить НДС, 
наверное, сказал бы: «какие странные дела у нас
в России лепятся!».
Странные — не то слово. 
  Ведь, если развитию экономики мешают 
текущие налоговые ставки и легальные 
способы ухода от налогов, то это похоже на 
вопиющую некомпетентность или на тщательно 
спланированную диверсию. Впрочем Егор Гайдар 
сам написал об этом в середине 2000 -х, 
разоблачив тем самым свою команду и ее 
наследников:
  «Чтобы поставить экономику и политику мировой 
сверхдержавы в зависимость от решений 
потенциальных противников (США) и основного 
конкурента на нефтяном рынке (Саудовская 
Аравия) и ждать, когда они договорятся, надо долго 
рекрутировать в состав руководства страны 
особо некомпетентных людей».
    Теперь давайте посмотрим насколько 
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компетентны люди, заведующие экономиками 
соседних или находящихся рядом с Россией стран. 
Для сравнения возьмем только те страны, где 
общая ставка НДС меньше 20%.

Ставки НДС до 20% в ближайших к России 
странах в 2023 г.
  

Как видно, низкие ставки НДС действуют в 
странах с самыми развитыми экономиками 
(Китай, Южная Корея, Япония) и с активным ростом 
промышленности, благоприятными условиями для 
бизнеса (Казахстан, Таджикистан, Узбекистан). И 
это не случайность. Разумная налоговая политика 
дает все шансы для «обеления» экономики и ее 
процветания.
  Для примера можно обратиться к опыту 
Узбекистана. С 1 января 2023 года в стране была 
снижена ставка НДС с 15% до 12% и отменена часть 
льгот. За первые 8 месяцев число плательщиков 
НДС увеличилось на 26 тысяч участников и 



достигло 184 тысяч. То есть снижение ставки НДС 
всего на 3% привело к выводу «из тени» более 
14% компаний и ИП.
  В Таджикистане также идет планомерное 
снижение ставок НДС: 2022 год — с 18% до 15%, 2023 
год — до 14%, 2027 год — до 13%. Только за первую 
половину 2022 года в стране уменьшилась средняя 
стоимость электроэнергии на 3%, а к декабрю 
удалось отрегулировать цены на основные 
продукты питания, снизив их стоимость до 10%. 
Хотя по итогам года в казну поступило меньше 
налогов НДС, что при снижении налоговой ставки 
вполне естественно. При этом потери со временем 
компенсируются за счет сбора других налогов, 
например НДФЛ.

Неужели наши чиновники до этого не додумались 
и никто не предлагал снизить ставку НДС?
 
  В России неоднократно делались подобные 
попытки, но как ни странно ведущие экономисты 
и финансисты были против.
  Осенью 2004 года замглавы аппарата 
правительства Михаил Копейкин представил 
план удвоения ВВП, в который входило снижение 
ставки НДС с 18% до 13% с 2006 года. Его поддержал 
премьер-министр Михаил Фрадков и поручил 
министру финансов Алексею Кудрину и министру 
экономики Герману Грефу выполнить расчеты. 
И тот, и другой заявили, что эффект от снижения 
ставки НДС будет нулевой, либо отрицательный и 
может привести к потере 1,6% ВВП.
  В начале 2008 года председатель Госдумы Борис 
Грызлов предложил ввести единую ставку НДС 
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в 10%. По его расчетам это позволило бы вывести 
многие предприятия «из тени», предотвратить 
«утечку мозгов» за границу и принести бюджету 
РФ дополнительные 1,2 трлн рублей в течение 
2008-2010 годов. Его поддержал президент 
Владимир Путин, но глава Минфина Алексей 
Кудрин попросил время на подумать. По его словам 
подобное решение могло бы привести к потере 
2% ВВП. Во время думок ему удалось убедить 
большинство высокопоставленных чиновников, 
что снижать НДС не стоит.
  В 2013 году вице-премьер Аркадий Дворкович 
предложил снизить ставку НДС с 18% до 15%. В 
ответ один из руководителей Минфина Илья 
Трунин заявил, что подобное решение приведет 
к неминуемым потерям доходов и надо подумать 
чем их можно компенсировать. Ну, вы поняли.
  В 2020 году депутаты партии КПРФ внесли 
законопроект о постепенном снижении ставки 
НДС с 20% до 12%. Предлагалось с 2021 года снизить 
общую ставку до 18%, с 2023 — 15%, с 2025 — 12%. В 
обосновании к закону были приведены примерные 
расчеты снижения поступлений НДС в бюджет РФ 
в период 2021-2025 годы на основе поступлений 
НДС в 2018 году (7,6 трлн. руб.):

• 2021-2022: 7,6 трлн руб. х 0,02 = 152,0 млрд. руб. 
ежегодно;
• 2023-2024: 7,6 трлн руб. х 0,03 = 228,0 млрд. руб. 
ежегодно;
• с 2025 года: 7,6 трлн руб. х 0,03 = 228,0 млрд. руб.

  Интересны здесь и пояснения к закону, 
объясняющие то, что данные потери будут 
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перекрываться возрастающим объемом 
НДС и ростом экономического потенциала 
налогоплательщиков, у которых за счет разницы в 
ставке НДС появится возможность для инвестиций 
и развития.
  Правительство не поддержало законопроект, так 
как по их мнению в нем не обозначены механизмы, 
чтобы отследить пойдут ли доходы, полученные от 
разницы снижения ставки НДС, на инвестиции в 
бизнес, повышение оплаты труда или еще куда. При 
этом отметили, что для благоприятного развития 
МСП в России и так предусмотрены льготные 
налоговые режимы (о реальной ситуации читайте 
здесь:
https://t.me/PavlovZEN/3679).
  В конце традиционно добавили, что потери доходов 
от снижения НДС надо чем-то компенсировать. 
Короче: «надо подумать».

Выводы и предложения

  Текущий российский НДС действует не иначе, 
как поводок, удерживающий нашу экономику 
от рывка к развитию. Делается это умышленно 
или вследствие некомпетентности — вопрос 
открытый. Но вы сами видите, как любые здравые 
инициативы по снижению НДС рубятся на корню, 
когда бывшие советские республики прекрасно 
их применяют и развиваются.
  В моем понимании ставка НДС должна быть 
единой в размере 12%. Для малого бизнеса ставка 
может быть 3% без права зачета входящего. 
Тогда налоговая нагрузка будет близка к УСН и у 
малого бизнеса появится больше возможностей 
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встраиваться в цепочки поставок с крупным.
  В первое время снижение НДС приведет к 
неминуемым потерям доходов. Но при этом 
налоговая база будет постепенно расширяться 
и общие налоговые сборы увеличатся за счет 
налога на прибыль, социальных налогов и НДФЛ.
  При анализе потерь бюджета необходимо учитывать 
все аспекты. Сегодня большое преимущество на 
рынке получают компании с исходящим НДС 10%, 
которые могут зачесть приобретенные товары и 
услуги с НДС 20%. В итоге многие из них и те, кто 
имеют НДС 0%, не только не платят данный налог 
в бюджет, но и возмещают его. Следовательно 
при снижении ставки НДС до 12% компании со 
льготным исходящим НДС будут платить больше.
  В государственном секторе и при госзакупках, 
доля которых велика в российской экономике, 
уплата НДС по факту является перекладыванием 
из кармана в карман. Сначала государство платит 
этот налог поставщику при закупке товара с НДС 
для госнужд, а затем поставщик возвращает его в 
бюджет. Тот же круговорот НДС происходит среди 
большого количества дотационных предприятий, 
которые платят НДС в бюджет и возвращают его с 
помощью дотаций и субсидий.
Экспортеры, в первую очередь сырья, также не 
испытывают проблем с высоким НДС. Поскольку 
продают товар с НДС 0%, а затем зачитывают и 
возвращают весь НДС, уплаченный поставщикам. 
При снижении ставки до 12% возврат будет 
меньше.
  Теперь давайте взглянем на результативность 
текущего НДС согласно данным ФНС в 2022 году:
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• Общий — 6,88 трлн рублей;
• Внутренний — 6,48 трлн рублей;
• Таможенный — 0,4 трлн рублей.

  При ВВП в 151,45 трлн рублей и с учетом теневой 
экономики около 20 трлн рублей все сборы 
НДС в 2022 году составили всего 4% ВВП! Всё 
указывает на то, что текущий НДС нам не товарищ. 
И подружиться с нашей экономикой он сможет, 
если снизить его до 12%.
  В таком случае произойдет:
• уменьшение доли контрабанды, количества 
таможенных схем и случаев занижения таможенных 
инвойсов;
• увеличение количества товаров, растаможенных 
в России, а не в странах таможенного Союза;
• изменение структуры экономики и постепенное 
увеличение общего налогового сбора;
• реальный рост доходов населения и социальная 
справедливость;
• снижение цен на продукцию и недоверия к 
государству;
• увеличение доли производств и 
конкурентоспособности российских 
производителей;
• повышение инвестиционной активности и 
развитие экономики;
• создание условий для роста ВВП до 7% в год.
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«Невеликолепная десятка»
или почему наша сборная по налогам
обречена на поражения в битве за ВВП

  Если в знаменитой песне про хоккеистов поется «все 
в порядке, если только на площадке великолепная 
пятерка и вратарь», то на налоговом поле России 
играют десятки фискальных вариантов и создаются 
условия для поражений налоговой сборной в 
матчах за рост ВВП страны. Речь идет про налоговые 
режимы, из которых: 2 общих, 7 льготных и теневой. 
Подобная расстановка сил, где налоговую «лямку» 
тянут в основном наемные работники с «белой» 
зарплатой и предприниматели, работающие на 
общей системе налогообложения, уже вызывает 
сомнения. А если добавить сюда тот факт, что 
в каждом субъекте РФ действуют свои меры 
поддержки бизнеса и льготы, позволяющие 
практически не платить налоги, то мы получаем 
крайне неэффективную стратегию «игры». Где 
одни выкладываются на полную, чтобы добыть 
очки команде, а другие — просто отыгрывают свое 
время за те же деньги.
За меня лучше скажут цифры и условия налоговых 
режимов России. Данные взяты мной с сайта ФНС 
nalog.gov.ru. Начисленные налоги указаны без 
вычетов и недопоступлений.

«Невеликолепная десятка»

1. ЮЛ на ОСНО
Общий режим налогообложения, который имеет 
самую высокую налоговую нагрузку.
  Налоги и ставки: 

Глава
пятая
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— налог прибыль организации — 20%; 
— НДФЛ за сотрудников / с выплат 
собственникам — 13-15%; 
—НДС — от 0% до 20%; 
—налоги на имущество; 
—транспорт и землю; 
— страховые взносы.
  Налоги можно снизить за счет налоговых 
вычетов. В случае неуплаты налогов предусмотрен 
приличный штраф в размере
20-40% от суммы недоимки.

2. ИП на ОСНО

  Такой же режим налогообложения, как у юрлиц, 
только с учетом того, что ИП — физлицо.
  Налоги и ставки: 
— НДФЛ предпринимателя / за сотрудников — 13-
15%;
— НДС — от 0% до 20%; 
— налоги физлица на имущество; 
— транспорт и землю; 
— страховые взносы.
  Можно получить налоговые вычеты. В случае 
неуплаты налогов выписывается штраф в размере 
до 20% от суммы недоимки, неуплаты страховых 
взносов и отсутствия налогового учета — до 50 тыс 
рублей.
  ЮЛ и ИП стараются избегать работы на данном 
режиме и держат годовую выручку в пределах 
«красной линии» (в 2023 году — 188 млн рублей), 
переступив которую бизнес автоматически 
перейдет на ОСНО, а налоговая нагрузка резко 
увеличится в 2 раза и более. Этот фактор не 



способствует росту среднего и крупного бизнеса 
в России, а значит и развитию экономики. Но, 
несмотря на непопулярность и обремененность, 
именно ОСНО является главным игроком 
налоговой сборной России, который приносит 
очки для бюджета страны.
 Налог на прибыль ИП, ЮЛ на ОСНО за 2022 год: 
крупный бизнес— 5,43 трлн рублей, малый и 
средний — 870 млрд.

3. ЮЛ на УСН «Доходы»

  Упрощенный режим налогообложения, 
позволяющий собственникам бизнеса не платить 
НДС, налоги на прибыль, имущество, транспорт и 
землю.
  Налоги и ставки: 
— налог с доходов до 188,55 млн рублей в год, если 
до 100 сотрудников — 6%; 
— налог с доходов от 188,55 млн. до 251,4 млн, если 
100-130 сотрудников — 8% (для всех регионов); 
— НДФЛ за сотрудников — 13-15%; 
— налог на имущество и НДС — в особых случаях 
п.2 ст. 346.11 НК РФ, страховые взносы.
  Налог с доходов можно уменьшить на 50% за 
счет вычета страховых взносов, уплаченных за 
работников, и больничных пособий за первые три 
дня болезни.
Кроме того в регионах действуют льготы на разные 
виды деятельности. Снизить налоговую ставку до 
1% позволяют:
• республики: Адыгея, Башкортостан, Бурятия, 
Алтай, Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкесская, 
Карелия, Коми, Марий-Эл, Мордовия, Саха, 
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Северная Осетия, Татарстан, Тыва, Удмуртия, 
Хакасия, Чеченская, Чувашская, Крым;
• края: Алтайский, Краснодарский, Приморский, 
Камчатский, Пермский, Забайкальский;
• области: Амурская, Архангельская, Астраханская, 
Белгородская, Брянская, Волгоградская, 
Вологодская, Воронежская, Иркутская, Калужская, 
Кемеровская, Кировская, Курганская, Курская, 
Ленинградская, Липецкая, Магаданская, 
Московская, Мурманская, Нижегородская, 
Новгородская, Омская, Оренбургская, 
Орловская, Пензенская, Псковская, Ростовская, 
Рязанская, Самарская, Саратовская, Сахалинская, 
Смоленская, Тамбовская, Тульская, Тюменская, 
Ульяновская, Челябинская, Ярославская; 
• округи: Ненецкий, Ханты-Мансийский, Чукотский, 
Ямало-Ненецкий;
• города федерального значения:
Санкт-Петербург.

  Также во всех субъектах РФ (кроме Москвы, 
Кабардино-Балкарии, Ставропольского края, 
Новосибирской и Томской областей) налоговую 
ставку можно снизить до: 2, 3, 4 и 5%.
  Налог ЮЛ на УСН «Доходы» за 2022 год: 201,42 
млрд руб.

4. ИП на УСН «Доходы»

  Упрощенный режим налогообложения, 
позволяющий предпринимателям не 
регистрировать организацию и не платить НДФЛ, 
НДС, налоги на прибыль, имущество, транспорт и 
землю.



Налоги и ставки: такие же, как для ЮЛ на УСН.

Налог можно уменьшить за счет вычета страховых 
взносов: с сотрудниками — на 50%, без них — на 
100%.

  Помимо обозначенных льгот в регионах у ИП 
есть возможность манипулировать выручкой за 
счет отсутствия кассы, которая не требуется при 
безналичном расчёте (перевод со счета ИП или 
ЮЛ), занятии определенными видами торговли 
или услугами (п. 2 ст. 2 № 54-ФЗ), нахождении 
торговой точки в отдаленной местности (п. 3 ст. 2 № 
54-ФЗ).
И это еще не все: до 2024/2025 года для вновь 
зарегистрированных ИП на УСН действует 
программа «налоговых каникул» (п.4 ст. 346.20 НК 
РФ). Она позволяет новым предпринимателям в 
производственной, социальной, научной сферах и 
сфере бытовых услуг работать с налоговой ставкой 
0% в течение 1-2 налоговых периодов. Льгота 
действует во всех субъектах РФ, кроме: Адыгеи, 
Ингушетии, Калмыкии, Чечни, Татарстана, Крыма, 
Краснодарского края, Москвы, Вологодской, 
Нижегородской, Тверской и Ульяновской областей.
Налог ИП на УСН «Доходы» за 2022 год:
416,09 млрд руб.

5. ЮЛ на УСН «Доходы минус расходы»

  Упрощенный режим налогообложения, 
идентичный УСН «Доходы» по кол-ву налогов. 
Отличается размером ставок основного налога 
и способом его расчета с разницы доходов и 
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расходов организации.
Налоги и ставки: такие же, как для ЮЛ.
  Налог может быть снижен до 1% за счет вычета 
страховых взносов, фиктивного увеличения 
расходов и манипуляций при работе без кассы.
После обзора режимов УСН вы сами убедились, 
что практически в каждом регионе России 
предприниматель на «упрощенке» может на 
каких-либо условиях снизить налоги до 1% или не 
платить их в течение 1-2 налоговых периодов. В 
связи с этим заявления регионов о нехватке денег 
в бюджетах звучат весьма странно. Ведь они сами 
лишают себя возможности их получить, одаривая 
льготами и без того льготные налоговые режимы.
Налог ИП на УСН «Дох. минус расх.» за 2022 год: 
85,33 млрд руб.

6. ПСН

  Патентная система налогообложения, позволяющая 
индивидуальным предпринимателям со штатом до 
15 человек, годовым заработком до 60 млн. рублей 
в год и подходящей деятельностью (80 видов – п.2 
ст. 346.43 НК РФ) платить фиксированную сумму 
вместо каких-либо налогов с предпринимательской 
деятельности.
  Налоги и ставки: 
— стоимость патента, равная 6% с 
предполагаемого годового дохода в выбранном 
регионе; 
— НДФЛ за сотрудников — 13-15%; 
— страховые взносы.
Налог можно снизить до 1% за счет вычета 
страховых взносов и покупки патента по низкой 



цене в другом регионе. На тех же условиях 
действует программа «налоговых каникул», 
позволяющая новым ИП не платить налоги во 
всех субъектах РФ, кроме: Адыгеи, Ингушетии, 
Калмыкии, Чечни, Северной Осетии, Татарстана, 
Краснодарского края, Москвы, Нижегородской, 
Тверской и Ульяновской областей.
  Кроме того, предполагаемый доход в регионах, 
от которого рассчитывается стоимость патента, 
зачастую сильно занижен. В итоге средняя сумма 
реально уплаченных налогов на ПСН получается 
примерно в 6 раз меньше заявленного — 1% от 
оборота. С учетом теневой части она может быть 
еще меньше.
Куплено патентов в 2022 году на сумму: 37, 7 млрд 
руб.

7. НПД

  Налог на профессиональный доход, 
предназначенный для самозанятых граждан 
(физлица, ИП), которые желают заниматься 
предпринимательством и зарабатывать до 2,4 
млн рублей в год без регистрации ЮЛ / ИП, найма 
сотрудников, заполнения отчетности и оплаты 
стандартных налогов и страховых взносов.
  Налоги и ставки: 
— с доходов от физлиц — 4%; 
— с доходов от ЮЛ и ИП — 6%.
  В первый год налог можно снизить до 3% и 4% за 
счет налогового вычета в размере 10 000 рублей.
ИП могут вести свой бизнес и не платить страховые 
взносы. Чем они охотно пользуются, так как по 
состоянию на март 2023 года только более 50% 
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всех «самозанятых» впервые декларировали 
свои доходы. Свой заработок плательщики НПД 
получают в основном от ЮЛ и ИП: в 2022 году их доля 
составила почти 600 млрд рублей из общей выручки 
около 750 млрд. Оба факта говорят о провале задачи 
по «обелению» отношений с физлицами. Основная 
масса транзакций по-прежнему остается в тени.
  Доходность НПД тоже выглядит удручающе и можно 
сказать, что стремится к нулю. В марте этого года 
средний налог на одного «самозанятого» составил 
6046 рублей. И это без учета средств, которые ФНС 
тратит на администрирование данных налогов.
  Несмотря на неэффективность режим 
«самозанятых» продолжает действовать в том же 
виде и каждый день на нем регистрируется около 7 
тысяч человек. В августе 2023 года общее количество 
плательщиков НПД превысило 8 миллионов, что 
составляет более 10% трудоспособного населения. 
Мой прогноз на начало 2024 года — 10 миллионов 
«самозанятых». Сколько еще лет нужно смотреть 
как корм идет не в коня?
  Налог с доходов за 2022 год: 41 млрд руб. 
Налог с 2019 по март 2023 года: 81 млрд руб.

8. АУСН

  Автоматизированная упрощенная система 
налогообложения —экспериментальный режим, 
запущенный с 1 января 2023 года для всех ИП и 
ЮЛ Московской, Калужской области и республики 
Татарстан с годовым доходом не более 60 млн. 
рублей в год и штатом сотрудников до 5 человек. 
Отличается от УСН ежемесячной уплатой налогов, 
отсутствием страховых взносов и отчетности.



  Налоги и ставки: 
— с доходов — 8%; 
— с разницы между доходами и расходами — 20%.
В первый раз предприниматели легально 
получили возможность не платить страховые 
взносы за своих сотрудников. Но, не думаю, что этот 
налоговый режим станет очень популярным. У нас 
есть много вариантов уйти от высоких социальных 
налогов и при более низких налоговых ставках.

9. Теневой сектор экономики

  Этот «режим» подразумевает полную или частичную 
неуплату налогов в российский бюджет.
Виды: незарегистрированный бизнес, 
неоформленные сотрудники, недекларируемые 
доходы, зарплаты в «конвертах», «серый» 
импорт, коррупционные схемы, легальные и 
нелегальные способы ухода от налогов, незаконная 
экономическая деятельность.
  Масштабы: По прогнозам правительства РФ 
теневой сектор экономики, который с 2015 года 
колебался от 18% до 24% до ВВП страны (данные 
Росфинмониторинга), к 2022 году должен был 
составить всего 10%. Мое предположение, что «мимо 
кассы» так и уходит около 20%. В конце 2022 года 
директор технологической группы Rocket Humans 
Анастасия Ускова оценила численность людей, 
занятых в теневом секторе экономики,
в 13-14 млн человек из 70 млн работающих.
  В завершении обзора приведу пример огромной 
разницы в налогах при работе в одной отрасли и 
схожих оборотах.
  По закону кафе и рестораны, чьи ежегодные 
доходы не превышают 2 млрд рублей в год, могут 
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не платить НДС. Допустим доходы ИП составили 
1,9 млрд рублей. Он заплатит НДС 0%, налог на 
прибыль 0%, НДФЛ 13%-15% и ему достаточно 
провести 10% выручки мимо кассы, чтобы налоги 
были близки к нулю. У ЮЛ при таких же условиях: 
НДФЛ 13-15%, налог на прибыль 20%, а при выручке 
2 млрд рублей + 1 рубль еще НДС 20%.
  Теперь вы видите, что на налоговом поле России 
за всю команду отдуваются предприниматели на 
ОСНО.
  Предвосхищая возражения, что на этом режиме 
в основном работает крупный и средний бизнесы, 
которые и так приносят больше налогов в бюджет 
РФ, могу сказать следующее.
  Конечно, 6,3 трлн рублей налога на прибыль от всех 
компаний и ИП на ОСНО и 837 млрд рублей налога 
со всех доходов ИП и ЮЛ на УСН несоизмеримы 
друг с другом. Но если мы рассмотрим налог на 
прибыль по итогам 2022 года в малом и среднем 
предпринимательстве, то увидим: ЮЛ и ИП на 
ОСНО — 870 млрд рублей, на льготных режимах 
(УСН, ПСН) — 875 млрд. Это при том, что в начале 
2023 года в МСП числилось 5 991 349 субъектов, из 
которых: 4 268 152 на УСН, 1 283 655 на ПСН. В итоге 
получаем, что 439 542 предпринимателя на ОСНО 
заплатили почти столько же налогов с прибыли 
сколько 5,5 миллионов на льготных режимах!
  С НДФЛ примерно такая же картина. В 2022 году 
в консолидированный бюджет РФ поступило 5,7 
трлн рублей. Доля МСП составила 1,4 трлн, где 8% 
предпринимателей платили НДФЛ по «полной», 
остальные — только за сотрудников, либо 
(частично /полностью) не платили, если они не 
были оформлены.
  В отношении НДС даже не получится провести 



сравнение, так как на льготных режимах он 
практически не предусмотрен. В связи с чем 6,8 
трлн рублей, полученные в бюджет РФ в 2022 году, 
можно смело записывать в пользу ОСНО.
  То же самое с налогами на имущество, транспорт 
и землю, участвующими в предпринимательской 
деятельности.

Выводы

  Более 2/3 налогов в России собираются 
всего с 3600 компаний в статусе «крупнейший 
налогоплательщик». Чем в таком случае занимается 
ФНС при администрировании огромного 
количества физлиц, ИП и ООО в микро- и малом 
бизнесе — непонятно.
  Но зато ясно, что:
• высокий НДС и социальный налог вынуждают 
предпринимателей избегать работы на ОСНО 
и искать варианты снизить ставку НДС до 10%, 
0%, растамаживать импорт через другие страны, 
например Казахстан (НДС 12%);
• обилие льготных режимов и отдельных льгот 
в регионах только усиливают нежелание 
предпринимателей работать на ОСНО и 
способствуют разбалансировке экономики 
государства;
• текущее налоговое законодательство тормозит 
научно-производственное развитие России и 
приводит к избыточной конкуренции в сфере 
торговли и услуг, где действуют льготные налоговые 
режимы, что в конечном итоге порождает 
нелегальные схемы и уходы в тень.
  В таком случае мы не можем требовать от нашей 
налоговой сборной побед в матчах за рост ВВП 
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страны, потому что созданы все условия для ее 
поражения.

Мои предложения

  Предлагаю не изобретать очередные меры 
поддержки бизнеса, а взглянуть на саму систему и 
как она устроена у самых развитых экономик мира. 
Например, у наших соседей.
Китайские предприниматели платят НДС по 
ставкам: 13%, 9%, 6%, 3% (для микробизнеса без 
зачета входящего). У них нет «упрощенки», патентов, 
«самозанятых» и АУСН. Также нет вариантов, когда 
предприниматели, работающие с исходящим НДС 
0% или 10%, зачастую не только фактически не платят 
вообще НДС, но могут за счет зачета расходов с НДС 
20% возмещать его из бюджета.
  Итак, мои предложения, чтобы налоговая сборная 
России наконец-то стала чемпионом:
1. Упразднить ПСН, УСН «Доходы минус расходы».
2. Запретить самозанятым работать с ИП и ЮЛ.
3. Установить единую для всех ставку НДС в размере 
12%.



Сказ о том, как трехглавый Ритейл-Горыныч 
губит Россию

  Хотелось бы, чтобы эта история была похожа на 
древнюю сказку, когда Добрынюшка схлестнулся 
с трехглавым Змеем Горынычем и надавал этому 
кошмару земли русской тем, что под рукой было. Да 
так, что тот совсем растерял свои головы.
  Но мы живем не в выдуманном мире. И чудовище, 
которое похищает трудовые ресурсы и пожирает 
российскую экономику, вполне реально. Имя ему 
Ритейл-Горыныч и есть у него три прожорливые 
головы: классическая оффлайн торговля, 
внутренняя онлайн-торговля и трансграничная 
онлайн-торговля. При этом надо понимать, что у 
каждой из этих видимых голов есть еще теневая, 
в виде нелегального бизнеса. В Россию ввозятся 
тонны контрафакта и контрабанды, а внутри 
страны есть десятки тысяч магазинов в оффлайне 
и онлайне, включая известные маркетплейсы, где 
торгуют незаконным товаром.
  Сейчас эта трехглавая Змеюка с растущими 
теневыми головами подминает под себя огромную 
долю российской экономики, в которой создается 
перекос в сторону торговли и услуг и препятствия 
к развитию научно-производственного потенциала 
России. Об этом я и поведаю вам. И покажу 
возможные пути решения проблем российского 
ритейла, опираясь на данные рынка обуви. Наша 
компания успешно работает на нем больше 25 лет 
и он составляет треть второго потребительского 
рынка (фэшн-ритейл) России, что позволяет судить 
о всей картине в целом.

Глава
шестая
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Откуда растут головы

  С 2014 года после Крымской весны Россия взяла 
курс на развитие промышленных секторов. 
Началась верстка программ промышленных 
проектов и импортозамещения, шли разговоры о 
необходимости глобальных изменений в структуре 
нашей экономики.
  Спустя 9 лет научно-производственные процессы 
многих секторов сошли на нет или даже не 
начинались, что можно увидеть по нулевому росту 
ВВП и ужасающей ситуации в сфере занятости: 
кадровый голод на промышленных предприятиях, 
засилье мигрантов и убыль трудоспособного 
населения. Последнюю немного сгладили за счет 
увеличения пенсионного возраста на 5 лет. Хотя 
это была «отсрочка войны» или «снятие симптома», 
но никак не решение проблемы. Большинству 
пенсионеров и так приходилось работать до 60 и 65 
лет. При
чём бо́льшая доля мужского населения не доживала 
до 60, не говоря уже о сегодняшнем выходе на 
пенсию в 65 лет.

— Что произошло в российской экономике за эти 9 
лет?

  В 2000-х годах из всех голов Ритейл-Горыныча 
выросшей была только классическая оффлайн 
торговля. То есть, чтобы купить пару обуви человек 
шёл в магазин, торговый центр или на городской 
рынок. Иногда за покупкой отправлялись в столицу 
или крупные региональные центры.
К 2014 году уже составлялись рейтинги самых 



крупных российских интернет-магазинов. По 
данным ComScore в первую пятерку входили: Wild-
berries, Lamoda, Ozon, Quelle, Butik. В 2015 году 
согласно опросу компаний SynovateComcon и On-
Life из опрошенных граждан РФ:
• 41% — покупали в интернете одежду, обувь;
• 28% — парфюмерию, косметику;
• 25% — бытовую технику, электронику;
• 24% — еду из кафе и ресторанов;
• 20% — товары для детей.
  С этого момента как раз и началось вскармливание 
еще двух прожорливых голов, которые к настоящему 
времени доедают остатки трудовых ресурсов.

— Почему онлайн-торговля возымела такой успех?

  Виной всему навязанная в России модель 
потребительского поведения граждан, в рамках 
которой возможность быстрого получения товара 
практически в любое время суток выдаётся за 
великое благо. Поэтому торговля стала занимать 
значительную долю в российской экономике. 
По данным информационной системы «СПАРК» 
сейчас в ней задействованы 25% всех ЮЛ и 39% всех 
ИП. В результате чего из нашей экономики стали 
вымываться нужные для ее развития кадры и на 
рынке сформировалась избыточная конкуренция, 
которая не ведет к повышению эффективности 
труда в отраслях.

— Что стало с классическим ритейлом?
  
  В рамках потребительской модели поведения 
работа обычных магазинов с раннего утра до 
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поздней ночи, в праздники и выходные считается 
большим достижением экономики и высоким 
сервисом. Поэтому многие наши магазины, в том 
числе сетевые, стали работать по 24 часа в сутки, 
что привело к еще большей нехватке персонала и 
к вероятному ухудшению здоровья у имеющихся 
сотрудников.
  Врачи отмечают, что работа по ночному и сменному 
графику (сутки, день/ночь) приводит к нарушениям 
сна и обмена веществ, к высокому риску 
сердечно-сосудистых заболеваний и появлению 
злокачественных опухолей. При стандартной работе 
торговых центров, магазинов, заведений общепита 
с 10:00 до 22:00 работники также подвергаются 
физическому и психологическому истощению, так 
как трудятся по 70-80 часов в неделю.

— Можем ли мы меньше работать и закрывать свои 
потребности в течение недели?

  В других странах почему-то могут. Например, в 
Германии, где автосалоны работают около 50 часов 
в неделю, а автомобилей покупают в 4 раза больше 
на 1 человека, чем у нас. При этом в субботу после 
14:00 и в воскресенье они не работают, а зарплаты и 
уровень экономики у немцев в разы выше нашего.

«Похищения» людей

  Со стороны потребителя онлайн-покупка выглядит, 
как несколько кликов в интернет-магазине и 
доставка обуви в ближайший день или ближайшие 
часы. Но со стороны продавца — это длинная 
цепочка процессов, в которой задействованы 



маркетологи, дизайнеры, копирайтеры, менеджеры, 
IT-специалисты, кладовщики, грузчики, водители, 
курьеры и т.д.
  То есть онлайн-торговля требует огромных 
трудовых ресурсов, поскольку скорость доставки 
является решающим фактором.
Вот и представьте сколько людей работает во 
всей электронной коммерции, если в 2022 году 
ее оборот составил почти 5 трлн рублей, а к июлю 
этого года, согласно совместному исследованию 
банка «Точка», маркетинговой платформы
Calltouch и рекрутинговой компании hh.ru, объемы 
продаж российских компаний МСП в сфере 
онлайна выросли на 63%.
  По прогнозам к концу 2023 года оборот 
электронной коммерции достигнет 7,4 трлн 
рублей. И это не считая теневого сектора онлайн-
торговли, где только на долю контрафактных 
кроссовок приходилось более 400 000 объявлений 
по данным мониторинга 2022 года.
Лапами Ритейл-Горыныча, которыми он «похищает» 
людей из промышленных секторов экономики 
и приносит в онлайн-торговлю, являются 
самозанятые. Вашему вниманию количество 
продавцов на известных маркетплейсах. Сколько 
из них самозанятых?
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Количество активных селлеров

  В конце ноября 2021 года «AliExpress Россия», 
Ozon и Wildberries опубликовали исследование, в 
котором было указано что более 59%опрошенных 
самозанятых пользуются онлайн-магазинами 
для продаж своей продукции. По количеству 
самозанятых там было указано: Wildberries — более 
80 тысяч человек, «AliExpress Россия» — более 
7 тысяч. «Ozon» начал работать с ними только с 
сентября 2021 года.
  Смотрим выводы исследования 
«Тинькофф» и Ozon, опубликованного 
в конце мая 2023 года, о темпах роста количества 
самозанятых в онлайне:
• Количество самозанятых продавцов в онлайн-
магазинах выросло за год в 3 раза;
• Wildberries — самая популярная площадка: на 
ней продают товары больше 70% самозанятых 
продавцов;
• Наибольший прирост по числу новых продавцов 
за первый квартал 2023 года у Ozon — 42%



  
  Масштаб «похищений» людей Ритейл-Горынычем 
ужасает. Помимо ухода работников предприятий 
и госучреждений в самозанятые в классическом 
ритейле наблюдаются «похищения» людей из 
семейной жизни.
  Ни для кого не секрет, что избыточное время 
работы в сфере торговли и услуг — причина 
массового нарушения трудового законодательства. 
Многие люди практически живут на работе, а 
предприниматели малого бизнеса вообще из нее 
не выходят, так как работают до открытия и после 
закрытия смены.
  Текущая ситуация «кадрового голода», который 
будет только нарастать, приведет к тому, что 
главной ценностью гражданина РФ станет РАБОТА. 
В таком случае человек выключится не только из 
культурной, духовной и общественной жизни, но и 
из семейной. Семьи либо не будут заводиться, либо 
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станут приложением к работе с одним ребенком 
или без, потому что на них не будет ни времени, ни 
сил, ни желания.
  Наше государство, которое печется о социальной 
защите граждан, никак не решает эту проблему. 
Наоборот закрывает глаза на массовые 
переработки и «похищения» людей из семей в 
классическом ритейле, а также легализует их 
через самозанятых, которые не имеют трудового 
законодательства и могут работать без выходных 
по 2-3 смены в сутки.
  В итоге замученные работники классического 
ритейла, у которых все меньше шансов 
зарабатывать достойные деньги, и миллионы 
самозанятых, создающие криминализацию 
трудовых отношений и прекаризацию труда, 
становятся одними из причин, почему в России не 
растет ВВП и рождаемость.

Трансграничный пир

  Ритейл-Горыныч, как и любой уважающий 
себя трехглавый Змей, имеет мощные крылья, 
чтобы летать в другие страны за заморскими 
гостинцами и после пировать на широкую лапу, 
заваливая российские рынки дешевым импортом. 
Беспошлинный ввоз импорта на сумму до 1000 
евро даёт ему такую возможность. К слову в странах 
Евросоюза такой лимит составляет 22 евро, что в 
45 раз (!) ниже нашего, а в Китае его просто нет.
  В результате российским предпринимателям 
выгоднее закупать товар в других странах, чем 
производить собственный, и иностранцы получают 
кусок нашего рынка совершенно бесплатно. К 



тому же зарубежные онлайн-магазины не платят 
налоги и зарплаты российским сотрудникам, 
что приводит к заметной экономии и помогает 
держать цены низкими.
  Рассмотрим пример, как текущая трансграничная 
онлайн-торговля, будучи одной из голов Ритейл-
Горыныча, пожирает отечественный бизнес и 
вредит населению страны.
  Допустим гражданин РФ купил какой-то товар в 
заграничном онлайн-магазине
(AliExpress, Alibaba, Amazon, eBay и т.д.) и не купил 
в российском. Спрос на этот товар в России падает 
и производство закрывается, либо не открывается 
из-за отсутствия перспектив. Российский магазин, 
который продавал этот товар, разоряется. Под 
удар попадут смежные отрасли и подрядчики, 
работавшие с этими компаниями. Начнутся 
сокращения штатов и в региональные бюджеты 
станет поступать все меньше налогов. В таком 
случае можно забыть о строительстве детских 
садов, ремонте дорог и выплате достойных пенсий.
  В конечном итоге, если в России не останется 
производителей, которые смогут конкурировать 
с иностранными брендами, то последние задерут 
цены и любая неведомая зверушка с иностранным 
производством сможет господствовать на нашем 
рынке. При этом некоторые представители 
российской власти, далекие от понимания 
реальных экономических процессов, подадут это, 
как глубоко продуманную систему поддержки 
отечественного потребителя.
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Очередные нападения

  После приведенных исследований можно смело 
утверждать, что сегодня сотни тысяч самозанятых 
торгуют товарами на маркетплейсах. По закону 
они могут торговать только собственными 
товарами. Но любому знающему бизнес-процессы 
человеку понятно, что лично производить товары 
и одновременно контролировать всю цепочку их 
продажи (от подписания договора до контроля 
товарных остатков, финансовых потоков) в одиночку 
— практически невозможно.
  Отсюда следует вывод, что многие селлеры-
самозанятые либо незаконно нанимают 
сотрудников, либо частично или полностью 
торгуют товарами несобственного производства. 
Только согласно указов президента проверить это 
нельзя: у нас действует мораторий на проверки 
малого бизнеса.
  Но, к счастью таких самозанятых, о них нехило 
пекутся некоторые депутаты и общественные 
деятели, которые предлагают разрешить им 
торговлю сторонним товаром и поднять лимит 
выручки до 4,8 млн рублей.
  Если такое произойдет, то это будет самой 
фантастической глупостью, что можно придумать. 
Тогда в России начнется новая эра челночества и 
мы вернемся в «святые 90-е». Самозанятые смогут 
заказывать товар за границей, привозить в Россию 
без пошлины до 1000 евро (до 01.04.2024), а с 
заниженным инвойсом на сумму в 2-3 раза больше, 
и продавать его как с рук, так и в онлайне. В стране 
появится большое количество параллельного 
импорта, контрабанды и контрафакта.



  С увеличением этого потока снизятся сборы 
таможенных пошлин, НДС, НДФЛ и социальных 
налогов. Лоббисты подобных экспериментов 
вообще не задумываются — как такие меры помогут 
нашей экономике.

Битва у огненной реки

  По одному из сюжетов сказок о Змее-Горыныче 
богатырь пришел с ним биться у огненной реки. В 
нашем случае никуда идти не надо, так как огненная 
водица сама разливается по просторам России-
матушки. И вместо сдерживания предлагаются 
меры по увеличению ее потоков.
  В июне этого года сенатору Андрею Клишасу 
прислали законопроект о правилах онлайн-
торговли алкоголем от Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) и Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) прислали.   По мнению экспертов, 
если легальным и лицензированным компаниям 
разрешат торговать алкоголем в онлайне, то это 
снизит долю фальсификата на рынке.
  Но я считаю, что такой закон снизит только продажи 
в оффлайн магазинах. А вот доля «паленого» 
алкоголя как раз увеличится, поскольку наши 
силовые и контрольные органы не могут навести 
порядок на 100%нелегальном рынке.   Сейчас 
любой заказанный и доставленный (прямо в отдел) 
алкоголь можно считать поводом к заведению 
административного дела. Но почему-то эти сайты 
продолжают работать (годами), среди которых есть 
очень известные сети.
  В результате в стране, где стоит задача снижения 
потребления алкоголя, ДРГ Ритейл-Горыныча 
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готовит почву для очередного подрыва российской 
экономики и последующего на нее нападения. Но 
может стоит заранее утопить его в этой огненной 
водице, пока она не заполнила все онлайн-
пространство?

Горыныч капут

  Одолеть это многоголовое чудовище, захватившее 
российскую экономику, можно лишь радикальными 
мерами. То есть надо брать «меч» закона и отсекать 
ему головы в правовом поле, пока еще есть 
возможности и не пройдена точка невозврата. На 
мой взгляд хлесткие удары по Ритейл-Горынычу 
нужно наносить через изменение трудового и 
налогового законодательства:
• Ограничить время работы магазинов и 
предприятий. В ведущих экономиках Европы 
(Германия, Франция, Италия) действуют 
специальные законы, регулирующие время 
работы в ритейле и сфере услуг. Они повышают 
эффективность бизнеса и сохраняют здоровье 
трудящихся. При этом жестко соблюдается трудовое 
и налоговое законодательство и профсоюзы 
реально защищают интересы работников;
• Запретить самозанятым работать с ЮЛ, ИП. 
Именно возможность работы с юрлицами создает 
для самозанятых такие условия, что они массово 
оставляют классический найм и пользуются 
серыми схемами ведения бизнеса. Предлагаю 
вернуть самозанятых в обычные трудовые 
отношения, когда человек, лично производящий 
товар, самостоятельно продает его другим людям, а 
не через компании и предпринимателей;



• Сделать ставку социального налога в 12%. 
Для того, чтобы сделать работу в легальном 
поле привлекательной и «обелить» российскую 
экономику следует снизить ставку социального 
налога и сделать ее единой. Тогда за счет роста 
зарплат увеличатся реальные доходы населения, 
в легальное поле придет больше людей, что со 
временем повысит общие налоговые сборы, а 
также будут созданы условия для роста ВВП и 
конкурентоспособности страны;
• Снизить лимит беспошлинного ввоза импорта. 
Рынки зарубежных стран с развитой экономикой 
защищены от засилья дешевого импорта, 
поскольку ввоз товаров из-за границы облагается 
пошлинами, либо имеет крайне низкий лимит 
на беспошлинный ввоз. Наш рынок в этом плане 
совсем беззащитный и любой гражданин РФ, как и 
иностранец, который заказал товар в иностранном 
интернет-магазине может завести его в Россию на 
сумму до 1000 евро без всяких пошлин.
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«Налог не впрок».
О социальном налоге в России

  Свой рассказ об очередном изъяне российской 
налоговой системы я начну с определений, которые 
помогут лучше его усвоить.
Под социальным налогом имеются в виду страховые 
взносы, которые ЮЛ и ИП обязаны уплачивать с 
выплат сотрудникам и подрядчикам по договору 
ГПХ.
  В ФНС: 
— обязательное пенсионное страхование (ОПС); 
— обязательное медицинское страхование (ОМС); 
— страхование по временной нетрудоспособности 
и в связи с материнством (ВНиМ).
  В СФР: 
— взносы на травматизм (ВнТ). 
В толковом словаре В. И. Даля «впрок» означает то, 
что пойдет на пользу, в выгоду, к добру. Стало быть 
«не впрок» — это то, что вредно, убыточно и к злу.
  Такой и является текущая ставка социального 
налога в России, которая действует, как удавка 
для легального крупного бизнеса, в первую 
очередь производственного, а также вредит 
экономическому развитию нашей страны 
и способствует криминализации трудовых 
отношений.
  В качестве аргументов приведу текущие 
ставки страховых взносов и суммы поступлений 
социального налога в бюджет РФ от разных 
категорий плательщиков согласно данным ФНС в 
2022 году. Уверяю вас, что этого будет достаточно для 
того, чтобы увидеть, почему с таким социальным 
налогом можно забыть про нормальное повышение 
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пенсий, рост ВВП, развитие промышленности и 
изменение структуры нашей экономики.
  Перед этим установим, что Единая предельная 
величина базы (ЕПВБ) в 2023 году равна 1,917 
млн рублей. Это значит, что если годовой доход 
сотрудника превысит данную сумму, то страховые 
взносы в части превышения будут выплачиваться по 
сниженной ставке с 30% до 15%. Для всех субъектов 
МСП предусмотрены свои льготы: полная ставка 
налога 30% – зарплата сотрудника в пределах МРОТ 
(16 242 рубля), пониженная 15% – часть зарплаты 
свыше МРОТ.

Ставки социального налога РФ в 2023 году
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  Ставки страховых взносов на травматизм 
колеблются в зависимости от класса 
профессионального риска: Ставки страховых 
взносов на травматизм колеблются в зависимости 
от класса профессионального риска:
•  опасный (подкласс 4) — 8%
• вредный (подкласс 3,1-3,4) — 2%-7%
• допустимый (подкласс 1,2) — 0% 
ИП на УСН, ПСН без сотрудников платят за себя 
фиксированные страховые взносы:
45 842 рубля + 1% от доходов свыше 300 тыс рублей. 
  Причем по взносам в 1% есть предельная сумма 



— 257 061 рубль. В итоге максимальные страховые 
взносы такого ИП составят 302 903 рубля. Кроме того 
их можно уменьшить за счет вычета всей суммы из 
налога с доходов.

Поступления социального налога в бюджет РФ в 
2022 году

  Как видно, предприниматели на «упрощенке» 
внесли около 3% всех социальных налогов в стране. 
Даже, если мы добавим к ним субъекты МСП на 
ОСНО выйдет не более 18%. В итоге львиную 
долю социального налога в России обеспечивает 
крупный бизнес с годовой выручкой более 2 млрд 
рублей.
  По данным ФНС в 2023 году таких компаний 
насчитывается всего 13,6 тысяч. Остальные более 6 
млн субъектов трудятся в МСП, причем 5,78 млн из 
них — в микробизнесе.
Теперь смотрите как этот перекос выглядит по 
данным ФНС, реестров и исследований на примере 
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73,5 млн трудоспособных граждан РФ по состоянию 
на август 2023 года:
• МСП — 15 млн человек: средний — 1,9 млн, малый 
— 5,9 млн, микро — 7,29 млн
• самозанятые — 8 млн. человек
• по ГПХ — 1,7 млн. человек
• крупный бизнес и государственный сектор — 
32,5  млн человек.
• в тени — 10-12 млн. человек 
Отсюда вывод: больше половины занятых 
россиян платят социальный налог по 
минимальным ставкам или вообще не платят.
  В текущей ситуации значительное увеличение 
сборов социального налога становится практически 
невозможным. Происходит в первую очередь за 
счет инфляции и повышения уровня МРОТ и ЕПВБ. 
Чтобы большая сумма зарплат облагались 30% 
налогом.
  Также необходимо понимать, что собранные налоги 
зачастую являются перекладыванием средств из 
одного кармана государства в другой.
  В стране большое количество дотационных 
компаний. Все уплаченные ими социальные налоги 
возвращаются различными субсидиями.
  В России велика доля в экономике государственного 
заказа. Все уплаченные подрядчиками социальные 
налоги по факту оплачивает государство в цене 
закупленных товаров и услуг.
  В стране в целом развернута большая программа 
поддержки бизнеса. Количество федеральных и 
региональных мер исчисляется сотнями. От многих 
можно отказаться просто снизив ставку социальных 
налогов.
Чтобы исключить подобные варианты и реально 
поднять сборы социального налога в России 



нужно создать привлекательные условия для 
предпринимателей, чтобы они могли работать 
официально и развиваться от малого бизнеса к 
среднему и крупному с умеренной налоговой 
нагрузкой.

Мои предложения

  Поскольку мы убедились, что текущие ставки 
социального налога препятствуют развитию 
российской экономики, чрезмерно обременяют 
компании крупного легального бизнеса, «съедают» 
до трети зарплаты сотрудника и толкают людей 
на преступления, следует изменить саму шкалу 
налогообложения — сделать ее более плоской и 
низкой.
  Например:
• 12% — для всех субъектов бизнеса без вычетов и 
зачетов;
• 7,6% — в особых и реально необходимых случаях. 
  При таких ставках в первое время будет наблюдаться 
общее падение налоговых сборов по социальному 
налогу. Но потери быстро компенсируются за счет 
увеличения сборов социальных налогов от роста 
выплаченных зарплат и увеличения сборов с 
них НДФЛ. В результате произойдут правильные 
изменения в структуре занятости и самой 
экономике, которые можно назвать «обелением». А 
при легализации бизнеса происходит рост сборов 
и всех остальных налогов.
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Результаты единой ставки социального
налога в 12%:
• увеличение реальных доходов населения за счет 
роста зарплат;
• социальная справедливость и повышение 
доверия граждан к государству;
• в перспективе — повышение общих сборов 
социального налога и размеров пенсий, социальных 
пособий;
• создание условий для нормальной конкуренции 
за трудовые ресурсы;
• возвращение части самозанятых в классические 
трудовые отношения;
• рост ВВП и повышение конкурентоспособности 
страны;
• снижение давления на бизнес со стороны силовых 
и контрольных органов и упрощение налогового 
администрирования;
• сокращение доли зарплат «в конвертах», которые 
частично или полностью получает 30-40% россиян.

Пора принимать решения

  Когда проводишь опросы и голосования об 
ожидаемой пенсии, в среднем получается сумма 
— 50 тыс рублей в месяц. Недавний опрос, 
проведенный сервисом SuperJob также показал, 
что желаемый размер достойной пенсии составляет 
примерно 47 тыс рублей.
Но мы прекрасно знаем, что в Пенсионном 
фонде никаких накоплений нет. Предыдущие 
поколения получают пенсии из суммы социальных 
налогов, которые платятся сегодня, и дотаций из 
федерального бюджета.



  В таком случае для обеспечения 
одного пенсионера желаемой суммой 
в 600 тыс рублей в год понадобится работа 12 
ИП с минимальными выплатами социального 
налога, либо 3 ИП — с максимальными. В доброй 
сказке Салтыкова-Щедрина один мужик смог двух 
генералов прокормить, а у нас 12 ИП только одного 
пенсионера…
  С самозанятыми картина еще интересней: для 
обеспечения ожиданий 1 пенсионера нужно 
более 50 плательщиков НПД!
  Как говорил Карл Маркс, «нет такого преступления, 
на которое не пошёл бы бизнес ради 300% прибыли». 
В российском налоговом законодательстве 
предусмотрена фантастическая разница в 
любом налоговом сборе. В социальных налогах 
она составляет от 0% до 30%. Следовательно о 
криминальном поле можно даже не говорить, если 
в легальном есть 0%.
  Исходя из вышесказанного делаю вывод:
БЕЗ РАДИКАЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ В НАЛОГОВОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ СТРАНА БУДЕТ ОБРЕЧЕНА 
ОСТАВАТЬСЯ СЫРЬЕВЫМ ПРИДАТКОМ НЕ 
ТОЛЬКО ЗАПАДА, НО И ВОСТОКА.
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Итоги последнего десятилетия или как 
благодаря работе ФНС русский народ движется 
к пропасти

  Пришла пора подвести итоги уходящего года. Но я 
буду оценивать намного больший отрезок времени 
из жизни нашей страны, чтобы показать в какой 
опасности мы оказались, кто в этом виноват и что 
делать.
  В 2014 году для России и Украины, а по сути, 
для жителей одного исторического Государства, 
наступил переломный момент.
В одной стране закипал Майдан, где жертвами 
политических интриг стали тысячи гражданских 
людей и силовиков, сотни из которых были 
расстреляны на улицах. А в России проходила 
Олимпиада, где российская сборная торжественно 
выходила под песни содомитов Тату и Фредди 
Меркьюри.
  В обоих случаях злые силы наступали на Русский 
мир. Главным итогом года стала не Олимпиада, а 
присоединение Крыма и разразившаяся война 
на Донбассе, а также борьба внутри российского 
общества между теми, кто хочет «как раньше» и 
теми, кто желает «как лучше». С этого момента 
мы должны были сплотиться вокруг нашего 
Президента и строго выполнять его Указы, чтобы 
подготовиться к надвигающейся буре. Теперь 
пришло время подвести итоги этой подготовки, то 
есть десятилетия.
  Для меня, как для предпринимателя и экономиста, 
который хорошо дружит с цифрами и ведет крупный 
легальный бизнес в высококонкурентной рыночной 
среде, главным показателем успеха экономики 
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является рост ВВП.
  По данным Росстат в 2013 году ВВП России составил 
почти 67 триллионов рублей, в 2022 году — более 
155 триллионов. В деньгах мы видим более чем 
двукратное увеличение ВВП страны за последние 
10 лет, хотя его реальный прирост составил не более 
10%. Это говорит о том, что вместо роста экономики у 
нас росла инфляция. С 2014 года цены на основные 
продукты выросли минимум вдвое.
  Еще одним экономическим показателем 
является объем сбора налогов. По данным ФНС 
в консолидированный бюджет РФ по итогам 2013 
года поступило 11,3 триллионов рублей, а в этом 
году ожидается поступление около 42 триллионов 
рублей. Здесь мы тоже видим увеличение объема 
в 3,5 раза.
  Но надо понимать: чем больше собрано налогов, 
тем больше размещено государственных 
заказов, и тем больше собирается налогов. Вот 
такой круговорот денег в бюджете. А это по сути 
перекладывание денег из кармана в карман. И тут 
возникает логичный риторический вопрос: «Мог ли 
госзаказ стать основным источником увеличения 
объема сбора налогов за последние 10 лет?».
  Следующий показатель, который влияет на 
развитие и будущее страны — рождаемость.
  В 2014 году в России родилось почти 2 миллиона 
детей. Тогда впервые за последние 20 лет был 
зафиксирован естественный прирост населения в 
24 тысячи человек. Но миграционный прирост был 
в 13 раз больше!
В 2023 году в России родилось около 1,2 миллиона 
детей. То есть за последние 10 лет рождаемость в 
России упала почти на 40%.
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  Пробелы восполняются:
• за счет приезжих из стран Средней Азии, которые 
становятся гражданами РФ;
• за счет жителей республик СКФО, где сохранилась 
традиция многодетности;
• за счет новых территорий, включая Крым и 
переселенцев со всей территории Украины.
  В исконно русских регионах падение рождаемости 
среди коренного населения доходит до 50%. 
Русский народ вымирает!Программа западных 
спецслужб по уничтожению русского народа и 
в целом славян работает на полную катушку и на 
поле боя и в «мирной» жизни.
  Вот примерные итоги последнего десятилетия из 
жизни нашего Отечества и они говорят о том, что 
мы движемся в пропасть.
  По моему мнению большим виновником этого 
является ФНС России и ее руководители. Именна 
эта служба была основным карательным органом 
для русского народа и легального бизнеса с 2014 по 
2023 годы. Вместо реального упрощения условий 
ведения бизнеса, настроенных на развитие 
страны, усилиями налоговиков мы получили 
больную экономику с бриллиантом «на мягком 
месте». Когда люди, несущие вредоносный контент, 
свободно зарабатывают сотни миллиардов рублей 
и формируют вокруг себя целые сообщества таких 
же паразитов.
  При этом ФНС постоянно заявляет о том, что 
обеляет сектора российской экономики и 
выставляет в качестве успеха их цифровизацию, то 
есть обыкновенные методы контроля бизнеса. Но 
с 2014 года объем теневого бизнеса судя по всему 
не уменьшился. В 2014 году его доля составляла 



примерно 25%. Сейчас только по официальным 
данным каждый пятый гражданин России работает 
нелегально. Получается, что сотрудники ФНС все-
таки плохо обеляли нашу экономику или только 
делали вид ее обеления?
  На рынке обуви мне хорошо видна эта имитация. 
Когда легальные обувные ритейлеры с ног до 
головы обложены методами контроля бизнеса, а 
тем временем на этом рынке спокойно продается 
большое количество контрафакта и контрабанды.
Именно карательные законодательные акты 
помноженные на тотальную «коммерциализацию» 
контрольно-силового блока остановили рост 
экономики, произошедший в 2000-е годы.
  Двести десятая статья о создании ОПС 
(организованного преступного сообщества) 
была применима практически ко всем 
предпринимателям страны. С одной стороны, 
обилие практически безналоговых режимов —
это хорошо, а при цифровых методах контроля и 
мощном коррупционно-карательном блоке — это 
огромные предпринимательские риски. В итоге 
именно с 2014 года пошел тренд на зажимание 
предпринимательской инициативы.
  Статистика ФНС о снижении проверок не имеет 
ничего общего с реальной жизнью. Просто 
большинство предпринимателей готовы играть 
по навязанным правилам. Если налогоплательщик 
не «договаривается», его уничтожают всеми 
доступными способами, включая откровенный 
криминал. Резиновое налоговое законодательство 
позволяет триаде ФНС, СК и судебной системе 
затравить и обанкротить любого.
  В этой системе координат прекрасно себя 
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чувствуют мигранты, которые в течение 10 лет в 
огромном количестве получали паспорта России.   
Они стали весомым фактором в экономике, из 
года в год всё больше захватывая значительные 
доли потребительских секторов, в первую очередь 
связанных с теневой сферой, и теми сферами, где 
крутятся большие потоки наличных средств.
А поскольку «Россия — щедрая душа!», при 
получении гражданства диаспора способствует 
максимальной монетизации всех возможных 
льгот, выплачиваемых государством. Рожать детей 
и давать им гражданство нашей страны стало 
экономически выгодно. А нерадивые чиновники 
этими цифрами частично сглаживали проблемы 
регионов с демографией, закладывая в это время 
бомбу замедленного действия под будущее России.
  При практически нулевом росте ВВП идёт снижение 
располагаемых доходов у коренного населения, 
а из-за мигрантов увеличивается нагрузка на 
социальные расходы бюджета и в целом всю 
инфраструктуру. Падает уровень здравоохранения 
и среднего образования. Уже много раз писалось 
и говорилось, как влияет на обучение всего 
класса наличие в нем нескольких детей с плохим 
знанием русского языка. Зачастую русские учителя 
принимают решение уйти из школы и заниматься 
репетиторством, а на их место приходят либо менее 
профессионально подготовленные специалисты, 
либо вообще бывшие «мигранты».
  Что можно сделать в этой ужасающей ситуации? 
Однозначно нужно закрывать налоговый режим 
«самозанятый» для работы с ИП и ООО, иначе 
последние профессиональные рабочие будут 
вымыты из промышленных секторов экономики.
Необходимо снижать социальные налоги, чтобы у 



людей появилась дополнительная мотивация идти 
на производства.
  Далее следует сократить количество льготных 
налоговых режимов, то есть изменить налоговое 
законодательство и убрать трансграничный 
беспошлинный ввоз товаров в Россию, чтобы их не 
завозили бесплатно.
  Если мы ничего не будем из этого менять и пройдем 
еще один такой 10-летний этап, то увидим, что 
рождаемость упадет до рекордного исторического 
минимума, а экономика окончательно отстанет 
от ведущих мировых держав. Россия разразится 
этническими противостояниями и превратиться в 
очередную арену для творцов цветных революций. 
В итоге Царство, разделившееся на части, опустеет, 
и наша страна в том виде, в каком мы ее знаем 
сейчас, перестанет существовать.
  Нам давно надо понять, что развитие микро- и 
малого бизнеса не обеспечит необходимого стране 
экономического роста и структуры экономики, 
позволяющей повысить обороноспособность и 
безопасность нашего государства.
  Анализируя каждый месяц статистику ФНС 
по субъектам предпринимательства, вижу рост 
только в категории микробизнеса и в количестве 
самозанятых. Это путь в никуда.
  Сегодня мы видим замерзающие населённые 
пункты и выходящую из строя инфраструктуру ЖКХ, 
а дальше будет только хуже. И проблема не только в 
финансировании ремонтов и строительстве новых 
объектов. Проблема в кадрах. Кто будет строить и 
обслуживать?
  Уже сейчас большая часть персонала управляющих 
компаний на объектах критической инфраструктуры 
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состоит из мигрантов, что повышает возможность 
различных диверсий и вывода её из строя в самые 
неподходящие моменты. Думаю, недолго осталось 
до формирования «Народных дружин», которые 
будут патрулировать улицы и районы своих 
населенных пунктов.
  Сегодня невозможно изменить страну 
косметическими мерами. Нужны жесткие и 
эффективные решения в политике и экономике. 
Иначе на рубеже 2030-го года страна может
де-факто потерять независимость.
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